
Государственный академиче-
ский театр имени Евгения 
Вахтангова на Арбате, что не-
давно отметил свой юби-
лей — столетие, славится на 
всю страну. Здесь служила це-
лая плеяда легендарных арти-
стов, в числе которых Юрий 
Яковлев, Василий Лановой, 
Владимир Этуш, Юлия Бори-
сова... Неудивительно, что 
преемственности поколений 
и сохранению памяти о вели-
ких деятелях театра здесь уде-
ляется особое внимание. 
В преддверии «Ночи театра» 
в Вахтанговском состоялась 
экскурсия «Прошлое и настоя-
щее». Ее провела архивист от-
дела по сохранению творче-
ского наследия учреждения 
Елена Омеличкина.
— Еще во времена Художе-
ственного театра Евгений 
Вахтангов, ученик Станис-
лавского, создал свою сту-
дию, где работали артисты, — 
Мансуровскую, — начинает 
рассказ Елена, показывая 
в фойе театра репродукции 
фотографий труппы, где над 
фото нынешних артистов 
в расплывчатой дымке прояв-
ляется портрет основателя, 
который будто бы благослов-
ляет тех, кто продолжает его 
дело в наши дни. — Уже после 
революции по ходатайству 
Немировича-Данченко сту-
дию сохранили, сделав ее Тре-
тьей студией МХТ.
Театр неоднократно переез-
жал с места на место, а в уже 
традиционном особняке Берга 
на Арбате обосновался только 

в 1920 году. Елена ведет экс-
курсантов в святая святых — 
на историческую сцену, где 
сейчас только готовят декора-
ции к вечернему спектаклю 
«Пер Гюнт». Зайдя в зал, зрите-
ли поднимаются на сцену — 
уникальная возможность ока-
заться по ту сторону рампы!
— Расстояние до колосников 
(технический проход над сце-
ной. — «ВМ») — целых 20 ме-
тров! Оттуда спускаются де-
корации, например, каче-
ли в спектакле «Евгений Оне-

гин», на которых артист-
ки поднимаются на самый 
верх, — поясняет гид.
Далее экскурсанты направля-
ются в актерские гримерки.
— Я занимаюсь в театральной 
студии, и мне интересно было 
оказаться там, где готовятся 
к выходу на сцену артисты, на 
которых я равняюсь! — раду-
ется участница экскурсии 
Ярослава Путилина.
Откроется акция «Ночь теа-
тров» в этом году в «Геликон-
опере». В МХТ имени Чехова 

и Театре имени Вахтангова со-
стоятся церемонии награжде-
ния, где почетными премиями 
отметят деятелей сценических 
искусств. В Театре имени Гого-
ля можно будет посмотреть 
репетицию спектакля «Гроза. 
Искушение» по мотивам пье-
сы Островского, а в Театре 
имени Моссовета откроют вы-
ставку костюмов к спекта-
клям, поставленным по пье-
сам драматурга.
Программа москвичей ожи-
дает по-настоящему мас-

штабная и разнообразная не 
только по своим формам, но 
и по темам.
Ведь сейчас столичные храмы 
Мельпомены давно перестали 
быть просто местом, где мож-
но посмотреть спектакли. 
Они взяли на себя масштаб-
ную роль и стали просвети-
тельскими центрами. 
Во многих учреждениях, кста-
ти, в течение всего сезона про-
ходят лекции и встречи, посвя-
щенные драматургу Остров-
скому, считающемуся основа-

телем русского театра. В этом 
году страна проводит мас-
штабную программу в честь 
его 200-летия. 
Но и новые регионы не оста-
ются в стороне. Артисты сто-
личных театров регулярно вы-
езжают туда с гастролями, 
проводят концертные про-
граммы для беженцев и в Глав-
ном военном клиническом 
госпитале имени Бурденко 
для раненых бойцов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Сегодня в Мо-
скве пройдет 
ежегодная ак-
ция «Ночь теа-
тров». «ВМ» уз-
нала, чем пора-
дуют столичные 
учреждения 
культуры, и по-
бывала на экс-
курсии в Театре 
Вахтангова. 

Инновационные решения 
применяют на практике
Больше 100 инноваций вне-
дрили за год благодаря мо-
сковским программам и сер-
висам. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Разработки и технологии оте-
чественных компаний прихо-
дят на смену зарубежным ана-
логам. Запросы формирует 
город совместно с московски-
ми предприятиями.
— Программа пилотного те-
стирования инновационных 
решений предлагает больше 
200 городских площадок для 
испытания новых продук-
тов и технологий, — написал 
Сергей Собянин. — Они ис-
пользуются в медицинской 
и строительной отраслях, 
ЖКХ и других.
В медицине, например, ис-
пользуют технологии искус-
ственного интеллекта.

— Сейчас нейросети ищут па-
тологии по 20 клиническим 
направлениям. Меньше чем 
за год их количество увеличи-
лось вдвое, — сообщил Собя-
нин. — Теперь врачам проще 
определить рак легких, 
COVID-19, ишемическую бо-
лезнь сердца, рак молочной 
железы и другие заболевания.
Предприниматели для даль-
нейшего роста могут зару-

читься поддержкой города. 
С помощью Фонда содей-
ствия кредитованию малого 
бизнеса столичные компании 
уже получили в банках около 
280 миллиардов рублей.
Также мэр в соцсетях поделил-
ся успехами школьников. На 
днях прошли финалы Всерос-
сийской олимпиады по фран-
цузского языку, химии и ми-
ровой художественной куль-
туре. Москвичи завоевали 
157 наград. Впереди финалы 
еще по 21 предмету.
Тем временем город строит 
новые школы и детсады. Так, 
в поселении Внуковское готов 
учебный корпус на 2100 мест. 
До конца года в ТиНАО по-
строят еще 14 школ.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Русская тайга 
рядом с проспектом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал об озе-
ленении Кутузовского про-
спекта. 

В рамках благоу-
стройства жилого 
комплекса на Куту-
зовском проспекте 
планируется выса-
дить более 40 ви-
дов растений.
— Инвестор пла-
нирует высадить более 500 де-
ревьев-крупномеров, 70 про-
центов из которых составят 
хвойные породы. Всего в рам-
ках благоустройства будет вы-
сажено 43 различных вида 
растений, преимущественно 
относящихся к экосистеме 
русской тайги, — рассказал 
Андрей Бочкарев.

По словам заммэра, в основе 
концепции благоустройства 
лежит озеленение с преобла-
данием хвойных деревьев. 
Для того чтобы жители по-
чувствовали себя, как в на-

стоящем лесу, на 
территории ком-
плекса будут выса-
жены сосны, ели, 
туи, клены, а так-
же несколько де-
сятков видов ку-
старников. Поми-
мо благоприятно-
го влияния на 

окружающий воздух, хвой-
ные растения и деревья будут 
оставаться зелеными весь 
год, сохраняя краски даже 
в хмурую погоду.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в столице пройдут кратковременные дожди, а температура воздуха поднимется 
до 10 градусов тепла. Об этом сообщили в центре погоды «Фобос». А завтрашний день, 
по прогнозам синоптиков, обещает быть едва ли не самым погожим за весь март. 
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По ту сторону занавеса
Ежегодная столичная акция «Ночь театров» в этом году посвящена 
200-летию драматурга Александра Островского

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ
«Ночь театров» — всегда осо-
бенная акция. Она дает воз-
можность увидеть то, 
что в обычном репертуарном 
графике недоступно. У нас за-
планировано большое коли-
чество авторских встреч, ма-
стер-классов, экскурсий по 
театральному закулисью — 
все то, чем эта акция славит-
ся. Основные мероприятия 
будут посвящены 200-летию 
Александра Островского. 
Кроме того, каждый раз
в нашей акции есть человек, 
который олицетворяет собой 
театральное искусство Мо-
сквы. В этом году им станет 
Ирина Кострова — пожалуй, 
самый опытный действующий 
артист.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

25 марта 13:35 Москвички Ярослава Путилина (слева) и Евдокия Салопина пришли накануне акции «Ночь театров»
в Театр имени Вахтангова, чтобы заглянуть за кулисы и побывать в гримерках артистов

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта  edupressa.vm.ru
МЭР О ГОТОВНОСТИ ДУБЛЕРА 
НА ЗАПАДЕ МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежегодная общегород-
ская акция «Ночь теа-
тров» проводится 
с 2013 года при содей-
ствии Департамента куль-
туры Москвы и Союза теа-
тральных деятелей. Вход 
на мероприятия бесплат-
ный. Традиционными 
формами стали экскурсии 
по театральному закули-
сью, открытые репетиции, 
мастер-классы от худож-
ников и бутафоров и лек-
ции от театроведов и ис-
следователей литерату-
ры. В этом году в акции 
примут участие 67 столич-
ных театров, а также про-
филь вузы и студии.

справка

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Прощай, промзона! Заброшенные 
фабричные территории 
превращаются в жилые кварталы 
и офисные пространства ➔ СТР. 3

занятость

Пора поработать. Какие 
специальности наиболее 
востребованы на рынке труда, 
разбираемся с экспертом ➔ СТР. 10

мнения

Пользу астрологических прогнозов, 
подростковую агрессию и нехватку 
хороших детских книг обсуждают 
колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 11

vm.ru

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ ➔ СТР. 2

Прикроем братьев 
ядерным щитом
Россия по просьбе белорус-
ской стороны разместит свое 
тактическое ядерное оружие 
в Белоруссии. Об этом сооб-
щил президент РФ Влади-
мир Путин (на фото).

Глава государства напомнил, 
что США давно размещают 
оружие массового поражения 
на территории союзных 
стран.
— Даже вне контекста этих со-
бытий, этого заявления (о воз-
можных поставках Британи-
ей боеприпасов с обедненным 
ураном на Украину. — «ВМ»)
Александр Григорьевич Лука-
шенко давно ставит вопрос 
о том, чтобы разместить на 
территории Белоруссии рос-
сийское тактическое ядерное 
оружие, — сказал Путин. — 
В этом нет ничего необычно-
го. Соединенные Штаты дела-
ют это в течение десятилетий. 
Они разместили уже давно на 
территориях своих стран-
союзников, стран НАТО, в Ев-
ропе, свое тактическое ядер-
ное оружие. В шести государ-
ствах — это Федеративная Ре-
спублика Германия, Турция, 
Нидерланды, Бельгия, Италия 
и Греция — ну, в Греции сей-
час нет, но хранилище есть. 
По словам Путина, Россия 
уже помогла белорусским 
коллегам переоборудовать 
их самолеты. 
— 10 самолетов готовы для 
применения такого типа ору-
жия. Мы уже передали в Бела-
русь наш известный, очень 
эффективный комплекс «Ис-
кандер», он тоже может быть 
носителем,  — сообщил Пу-
тин. — С 3 апреля приступаем 
к обучению экипажей и 1 ию-
ля заканчиваем строитель-
ство специального хранили-
ща для тактического ядерного 
оружия на территории Бело-
руссии.

***
Владимир Путин отметил, что 
Россия не допускает чрезмер-
ной милитаризации своей 
экономики.
— Мы так строим свою эконо-
мику, что излишней милита-
ризации не допускаем, мы все 
свои планы в области граж-
данского строительства, 
здравоохранения, того же об-
разования, развития инфра-
структуры — мы же ничего не 
сокращаем. Ни-че-го! А им 
придется сократить, — под-
черкнул российский лидер. 
Президент отметил, что оте-
чественная оборонная про-
мышленность развивается 
активно и быстрыми темпа-
ми, уже производит в три раза 
больше боеприпасов, чем мо-
гут поставить Украине. 
— Производство российское, 
военно-промышленный ком-
плекс России очень быстры-
ми темпами, такими, кото-
рых многие и не ждали, раз-
вивается, — заявил глава го-
сударства.
Президент также обратил 
внимание на то, что Украина 
за одни сутки использует око-
ло трети объема снарядов, ко-
торые производятся в США за 
месяц. Поэтому поставки во-
оружения Киеву беспокоят 
Россию только с той точки 
зрения, что это все — попытка 
продлить конфликт.
— Поджигатели (страны, 
снабжающие ВСУ вооружени-
ем.  — «ВМ») планируют на-
править на Украину где-то 
400 с лишним, 420–440 тан-
ков. Все то же самое, что и по 
боеприпасам, — заявил пре-
зидент. — При этом в России 
за это время произведут и мо-
дернизируют уже свыше 
1600 танков, а общее количе-
ство танков Российской ар-
мии будет превышать в три 
раза количество танков ВСУ. 

Я уже не говорю об авиации, 
там разница в разы просто.

***
Путин отметил, что, ограни-
чивая для России возможно-
сти использования доллара, 
США вредят сами себе.
— Они сами пилят сук, на ко-
тором сидят, я уже об этом 
много раз говорил — ограни-
чивая использование долла-
ра, исходя из сиюминутных 
конъюнктурных соображе-
ний политического характе-
ра. Они сами себе наносят 
ущерб, можно сказать еще, 
в ногу стреляют, — сказал он. 
Но, по словам Путина, после 
заморозки российских золо-
товалютных резервов все го-
сударства задумались, на-
сколько надежными являются 
американские партнеры.
— Каждая страна заинтересо-
вана в укреплении своей на-
циональной валюты, и все 
страны будут к этому стре-
миться. Поэтому, без всяко-
го сомнения, это огромная 
ошибка со стороны американ-
ских властей, что они делают 
ограниченные расчеты в дол-
ларах по всему миру в отно-
шении тех стран, которые им 
почему-то не нравятся, — ска-
зал Владимир Путин.
Он отметил, что США напря-
мую причастны к взрывам на 
«Северных потоках».
— Американский журналист, 
который стал довольно из-
вестным сейчас в мире, про-
вел такое расследование 
и пришел, как известно, к вы-
воду о том, что этот взрыв на 
газопроводах был организо-
ван спецслужбами Соединен-
ных Штатов Америки. Я пол-
ностью согласен с такими вы-
водами, — подчеркнул Пу-
тин. — Думаю, что этого будет 
трудно добиться (правды 
о  произошедшем.  — «ВМ»), 
но когда-нибудь, наверное, 
вскроется окончательно, что 
и как было сделано.
Кроме того, президент еще 
раз подчеркнул важность со-
хранения на Донбассе памят-
ников героям Великой Отече-
ственной войны.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Владимир Путин также 
затронул свою поездку 
в Мариуполь. По словам 
главы государства, визит 
в новые регионы давно 
назрел, чтобы понять, ка-
кие еще меры необходи-
мо принять для более эф-
фективных восстанови-
тельных работ на Донбас-
се. Кроме того, ему также 
важно было пообщаться 
с людьми. Владимир Пу-
тин признался, что снача-
ла принял местных жите-
лей за рабочих, потому 
что они были в рабочей 
одежде. А вот за рулем 
машины президент Рос-
сии ехал, не пристегнутый 
ремнем безопасности. 
Но это было сделано спе-
циально, чтобы в случае 
чего быстро покинуть ав-
томобиль.
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Тысячи педагогов и наставников помогают 
школьникам развивать таланты

Депутаты поделились опытом организации 
адресной поддержки

Перерабатывающие предприятия увеличили 
объемы производства мясных изделий

В субботу заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рабо-
те творческих педагогов 
и наставников в столице. 

В Москве сегодня открыто бо-
лее 150 учебных заведений, 
где дети могут получить до-
п о л н и т е л ь н о е 
творческое обра-
зование. Педагоги-
ческий состав 
школ искусств 
и колледжей на-
считывает свыше 
шести тысяч про-
фессионалов: хо-
реографов, препо-
давателей музыки, 
живописи, актерского ма-
стерства, хормейстеров и дру-
гих наставников. 
— В Год педагога и наставни-
ка хочется особо отметить тех, 
кто занимается творческим 
воспитанием молодого поко-

ления Москвы. Среди препо-
давателей есть народные и за-
служенные артисты России, 
известные деятели искусств, 
доктора и кандидаты наук, — 
отметила Наталья Сергунина.
Педагоги не только передают 
опыт и знания, но и сами уча-
ствуют в мероприятиях, ста-

новясь лауреатами 
общероссийских 
и международных 
конкурсов. Так, 
в 2022 году 16 че-
ловек были отме-
чены премией 
Минкультуры Рос-
сии в области му-
зыкального искус-
ства. 

К примеру, Ирина Волосовце-
ва руководит хором «Жаворо-
нок» Детской музыкальной 
хоровой школы «Весна» име-
ни Пономарева. Педагог — ла-
уреат различных премий, ее 
воспитанники много раз ста-

новились дипломантами пре-
стижных конкурсов.
— Работа с детским хором — 
это удивительный и в то же 
время очень ответственный 
процесс, требующий постоян-
ных поисков, — отмечает она.
А Ольга Скворцова — заслу-
женный работник культуры 
Москвы, худрук и дирижер 
концертного хора «Вдохнове-
ние» Детской музыкально-хо-
ровой школы № 106, создан-
ного ею же 45 лет назад. 
В 1991 году на его основе от-
крыли музыкальную школу. 
«Вдохновение» — лауреат бо-
лее 10 международных хоро-
вых соревнований.
Николай Улинич, выпускник 
Московского архитектурного 
института, создал авторскую 
программу по истории архи-
тектуры от античности до на-
ших дней.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Парламентарии Москвы 
и Астраханской области об-
судили меры экономической 
поддержки и адресную по-
мощь участникам специаль-
ной военной операции. 

Депутаты Мосгордумы посе-
тили Астраханскую область 
в рамках межпарламентского 
обмена и Протокола о сотруд-
ничестве между столичным 
парламентом и Думой Астра-
ханской области. 
— Предложил астраханским 
депутатам поддержать ини-
циативы Мосгордумы, касаю-
щиеся дальнейшей поддерж-
ки экономики и бизнеса, со-
циальной сферы. Законопро-
екты разработаны из-за 
необходимости правового ре-
гулирования многих вопро-
сов, возникающих в пригра-
ничных с зоной СВО террито-
риях России, в том числе 

в Брянской, Курской, Белго-
родской областях, — отметил 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Председатель столичного пар-
ламента подчеркнул важ-
ность инициативы коллег из 
Белгородской области об 
упрощении порядка распоря-
жения землями сельскохозяй-
ственного назначения, ока-
завшимися в силу наследова-
ния в собственности ино-
странных граждан. По закону 
такие земли подлежат отчуж-
дению собственником, одна-
ко обязанность эта зачастую 
не выполняется. Согласно раз-
работанному законопроекту, 
если в течение года наследник 
не заявил права на земельный 
участок, то право собственно-
сти переходит к государству 
во внесудебном порядке. 
Председатель Думы Астрахан-
ской области Игорь Марты-

нов отметил, что подходы 
к вопросам поддержки участ-
ников СВО у двух регионов 
схожи. 
— От коллег мы почерпнули 
опыт Москвы по проведению 
медицинской реабилитации, 
в том числе психологической, 
участников СВО. Мы взяли 
в проработку вопрос создания 
медицинских центров (на базе 
действующих или открытие 
новых), где наши бойцы могли 
бы пройти необходимый курс 
лечения после ранений, — рас-
сказал Игорь Мартынов. 
Сотрудничество парламентов 
двух регионов продолжится. 
Среди приоритетных направ-
лений — усиление парла-
ментского контроля за испол-
нением законодательства, 
расширение деловых и друже-
ских контактов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столичные предприятия в ян-
варе этого года произвели 
более 24 тысяч тонн колбас-
ных изделий. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов.

Объем производства столич-
ных мясоперерабатывающих 
предприятий по сравнению 
с показателями за январь про-
шлого года вырос на 9,6 про-
цента.
— Помимо колбас и сосисок, 
сегодня в Москве выпускают 
мясные полуфабрикаты, на-
резки и снеки, — рассказал 
Владимир Ефимов. — Общий 
объем мясных изделий, по-
ставленных заказчикам про-
изводителями города в янва-
ре, вырос на 8,7 процента — 
до 9,6 миллиарда рублей.

Всего в мясоперерабатываю-
щей отрасли города работают 
20 предприятий. Столичные 
власти поддерживают их дея-
тельность. Например, предо-
ставляют статус промышлен-
ного комплекса. Он дает пра-
во на налоговые льготы. Сэко-
номленные средства заводы 
вкладывают в развитие про-
изводства.
Кроме того, они могут обра-
титься за финансовой помо-
щью. С марта 2022 года про-
мышленным предприятиям 
и инвесторам, которые строят 
в Москве нежилые объекты, 
предоставляют льготные кре-
диты. Ставка снижена до трех 
процентов, а максимальный 
размер увеличен до трех мил-
лиардов рублей. Более того, 
в феврале этого года упрости-
ли порядок получения льгот-
ных инвестиционных креди-
тов для промышленных пред-

приятий, работающих на тер-
ритории города. Теперь при 
оформлении займов органи-
зациям не надо выполнять 
требования по объему выруч-
ки и численности персонала 
прошлых лет.
Чтобы получить средства на 
реализацию инвестпроекта 
по льготной ставке, нужно 
сначала заключить кредит-
ный договор, после чего обра-
титься в Московский фонд 
поддержки промышленности 
и предпринимательства. Как 
только заявку одобрят, подпи-
сывается соглашение об упла-
те части процентных плате-
жей. Каждый месяц за три дня 
до списания процентов Мо-
сковский фонд будет перечис-
лять необходимую сумму на 
счет компании в банке, где от-
крыт кредит.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

24 марта 14:07 Мэр Москвы Сергей Собянин и директор компании-концессионера Денис Янев (слева) оценили, как идет строительство северного дублера 
Кутузовского проспекта. Шестиполосная трасса улучшит дорожную ситуацию на западе столицы. По планам стройка дублера завершится в этом году

Сергей Собянин: Построим 
дорогу до конца года

Как сообщил Сергей Собя-
нин в соцсетях, сейчас
в Москве работают больше 
10 тысяч театров, музеев, 
библиотек, парков, кино-
театров и концертных за-
лов. В прошлом году отме-
нили все ограничения, 
связанные с ковидом. 
И оказалось, что москви-
чи соскучились по встре-
чам с искусством. 
В 2022 году музеи посети-
ли 16,7 миллиона человек, 
что на 9 процентов выше 
спокойного 2019 года.

кстатиШестиполосная дорога прой-
дет от делового центра «Мо-
сква-Сити» и Третьего транс-
портного кольца до развязки 
на пересечении МКАД с Моло-
догвардейской улицей. 
Трасса обеспечит выход на Се-
верный обход подмосковного 
города Одинцово. Протяжен-
ность основного хода дубле-
ра — около 10 километров. 
Еще примерно столько же при-
ходится на съезды, три эстака-
ды, путепровод через Мин-
скую улицу и мост через Мо-
скву-реку. По планам дублер 
будет готов уже в этом году.
— С его открытием улучшится 
дорожная ситуация в несколь-

ких районах на западе Москвы, 
где живут примерно 700 тысяч 
человек, — сказал Сергей Со-
бянин. — Перепробег авто-
транспорта сократится на три 
километра, время в дороге — 
в среднем на 17 минут.
Впервые в России дорогу пол-
ностью строят на частные ин-
вестиции. Всего в нее вложат 
65 миллиардов рублей. В даль-
нейшем проезд по дублеру бу-
дет платным. Водители смогут 
воспользоваться мобильным 
приложением.
— Здесь будет применяться 
система оплаты онлайн — без 
контрольных пунктов, так что 
проезд будет комфортным 
и без остановок, — уточнил 
мэр.

Инвестиции
Развитие транс-
портной системы 
способствует росту 
экономики города. 
В качестве нагляд-
ного примера мэр 
привел Большую 
кольцевую линию 
метро: вокруг ее 
станций строят 
жилье, коммерче-
ские и социальные 
объекты. Недвижимость при-
носит городу доход в виде на-
логов, и уже в следующем году 
Большое кольцо окупится.
— Город потратил на строи-
тельство линий и станций ме-
тро, а также прилегающих ин-
фраструктурных объектов 778  
миллиардов рублей, а частные 
инвесторы вложат в объекты 

вокруг новых станций больше 
5,2 триллиона рублей, — при-
вел цифры Собянин.

Преображение районов
Кроме того, в своем блоге 
sobyanin.ru мэр рассказал 
о комплексном развитии райо-
нов Ховрино, Коптево, Вой-
ковский, Головинский и Лево-
бережный. В этом году на севе-
ре столице благоустроят десят-
ки дворов, Старопетровский 
сквер и сквер у храма Иконы 
Божией Матери Знамение на 
Фестивальной улице.
В ближайшие годы в районах 
появятся четыре детских сада 
и три школьных корпуса. На 
Зеленоградской улице завер-

шается строительство филиа-
ла № 3 детской поликлиники 
№ 133. В этом году после ре-
конструкции также откроют 
пять детских и взрослых мед-
учреждений.
По программе реновации на 
севере города в новые кварти-
ры переедут 64 тысячи мо-
сквичей. Уже построены де-

сять домов, из них семь сейчас 
заселяют.
Преобразятся и бывшие пром-
зоны Северного округа. Так, 
на территории «Братцево» по-
строят жилые, социальные 
и общественно-деловые объ-
екты. Современный квартал 
появится и на юге города. Там 
реорганизуют производ-
ственную зону «Павелецкая».

Добрые сервисы
Также в своем личном блоге 
Сергей Собянин рассказал об 
электронных благотвори-
тельных сервисах. Один из са-
мых популярных работает на 
портале mos.ru. С его помо-
щью можно сделать пожерт-
вование 74 благотворитель-
ным фондам столицы.
— За последний год в сервисе 
было внедрено множество но-
вых полезных функций, — на-
писал мэр. — Например, мож-
но подключить регулярный 
автоплатеж или организовать 
собственный благотворитель-
ный сбор.
С помощью сервиса уже уда-
лось собрать 56 миллионов 
рублей на помощь больным 
детям, одиноким пожилым 
людям, инвалидам, семьям 
в трудной жизненной ситуа-
ции и бездомным животным.
Еще одним популярным сер-
висом стал сайт «Миллион 
призов». С его помощью мож-
но приобрести вещи, которые 
сделали подопечные благо-
творительных фондов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел строитель-
ство северного 
дублера Куту-
зовского про-
спекта. Откры-
тие этой маги-
страли улучшит 
дорожную ситу-
ацию во всей за-
падной части 
столицы.

день мэра 

Проезд водители 
автотранспорта 
смогут оплатить 
через мобильное 
приложение

барельефов и го-
рельефов вновь 
украшают пави-
льон «Радиоэлек-
троника и связь» 
на ВДНХ.

цифра

56

Инклюзивный турнир собрал 
участников из разных стран
В субботу в Москве на стади-
оне «Сапсан Арена» ФК «Ло-
комотив» прошел Междуна-
родный детский инклюзив-
ный футбольный турнир 
«Под флагом добра», при-
уроченный к празднованию 
100-летия московского 
спорта.

Мероприятие состоялось при 
поддержке Департамента 
спорта города Москвы и Рос-
сийского футбольного союза. 
Также неоценимую помощь 
в организации турнира еже-
годно оказывает и футболь-
ный клуб «Локомотив», кото-
рый сотрудничает с благотво-
рительным фондом «Под фла-
гом добра». 
— В этом году в московском 
турнире принимали участие 
15 команд детей из России, 
Германии, Израиля, Индии, 
Таджикистана и других стран. 
Всего более 150 ребят, в том 
числе дети с ограниченными 
возможностями здоровья 
и дети, находящиеся в труд-

ной жизненной ситуации, — 
рассказали организаторы. 
На детском инклюзивном тур-
нире также побывали звезд-
ные гости и именитые спор-
тсмены, в числе которых — 
спортивные комментаторы 
Артем Шмельков и Эдуард 
Мор, прославленные футбо-
листы Дмитрий Градиленко, 
Елена Рыжикова, Юрий Гор-
чинский, а также певец Миха-
ил Гребенщиков, актеры Вя-
чеслав Морозов и Дмитрий 
Бурукин. Они провели для 
участников эстафеты развле-
кательные уроки, спортивные 
и творческие конкурсы, ма-
стер-классы и викторины с за-
гадками, а также другие инте-
рактивные мероприятия.
Легендарные спортсмены то-
же поучаствовали в соревно-
вании, а призы и кубки побе-
дителям и призерам вручали 
звезды спорта, сцены и пред-
ставители главных футболь-
ных организаций страны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Первые этажи домов по реновации отдадут бизнесу
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе программы 
реновации на юге и юго-вос-
токе столицы. 

В рамках программы ренова-
ции на территории Юго-Вос-
точного административного 
округа столицы жители 91 ста-
рого дома переезжают или 
уже обрели новое жилье. К на-
стоящему времени полсотни 
домов полностью расселили, 
из которых 19 — снесли. Пер-
вый этап программы в округе 
реализован на 47 процентов.
— Всего на юго-востоке Мо-
сквы в программу реновации 
включено 818 домов общей 
площадью квартир почти 
2,7 миллиона квадратных ме-
тров, в которых проживают 
более 164 тысяч жителей, — 
привел данные Андрей Боч-
карев.
На сегодня на юго-востоке 
столицы для переселения жи-
телей по программе ренова-

ции уже построено 35 новых 
домов, из них 32 — переданы 
под заселение. Еще три ново-
стройки в Лефортове, Ниже-
городском и Рязанском райо-
нах готовятся принять новых 
жителей. 
— Всего же в текущем году 
в Юго-Восточном админи-
стративном округе планиру-
ется начать переселение бо-
лее семи тысяч человек, — со-
общили в московском Строй-
комплексе.
А на территории Южного ад-
министративного округа для 
переселения по программе 
реновации в настоящее время 
проектируют и строят 28 жи-
лых домов. 
— Всего с момента старта про-
граммы в Южном округе вве-
ли в эксплуатацию 22 дома на 
4794 квартиры. В районе Ца-
рицыно расположены шесть 
новостроек, в Нагатинском 
Затоне — четыре, в Данилов-
ском — три, в Западном Би-
рюлеве и Нагорном — по две, 
а в Восточном Бирюлеве, Мо-
скворечье-Сабурове, Южном 

Чертанове, Нагатине-Садов-
никах и Донском — по одному 
дому, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
Заместитель мэра города от-
метил, что сегодня на юге го-

рода проектируются 17 ново-
строек и еще 11 домов стро-
ятся.
— Всего в Южном админи-
стративном округе новое жи-
лье по программе реновации 

планируется предоставить 
28,5 тысячи семей из 378 до-
мов, — добавили в столичном 
Стройкомплексе. — Готовая 
улучшенная отделка в новых 
квартирах будет полностью 

соответствовать стандартам 
реновации, утвержденным 
постановлением правитель-
ства Москвы. 
При этом первые этажи домов 
сделают нежилыми. Там раз-
местятся вестибюли, лифто-
вые холлы, комнаты дежурно-
го, кладовые для хранения 
уборочного инвентаря, тех-
нические помещения и почто-
вые ящики. Также на первых 
этажах смогут открыться ма-
газины, кафе, салоны красо-
ты, спортивные клубы, круж-
ки и секции для детей. Бизнес 
может получить помещения 
в аренду. 
— Программа реновации жи-
лищного фонда была утверж-
дена мэром Москвы Сергеем 
Собяниным в августе 2017 го-
да. Она касается около одного 
миллиона москвичей и пред-
усматривает расселение 
5175 домов, — напомнили 
в ведомстве параметры мас-
штабного проекта по обнов-
лению жилфонда.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 января 15:25 Илья Гришин с супругой Анастасией в своей новой квартире 
в Южном административном округе столицы, куда они переехали по программе реновации
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Качество 
диагностики 
улучшится
Новое оборудование поста-
вят во второй филиал поли-
клиники № 214 в районе Оре-
хово-Борисово Северное. 
Об этом в субботу сообщили 
в пресс-службе Департамен-
та здравоохранения Москвы.

В поликлинике сейчас идет 
капитальный ремонт. В об-
новленных кабинетах появит-
ся новейшая техника, вклю-
чая цифровой маммограф, 
два рентген-аппарата и при-
боры для УЗИ. Оборудование 
закупили по контрактам жиз-
ненного цикла, а это значит, 
что поставщик гарантирует 
его сервисное обслуживание 
на протяжении всего заявлен-
ного срока службы.
— Оснащение техникой по-
следнего поколения позволит 
проводить в поликлинике ши-
рокий спектр исследований, 
повысить качество диагно-
стики и сделать медицинские 
процедуры более комфортны-
ми для пациентов, — отмети-
ли в департаменте.
Так, цифровой маммограф по-
зволяет выявить малейшие 
отклонения от нормы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Программа комплексного 
развития территорий при-
звана вернуть в оборот за-
брошенные или неэффек-
тивно используемые зем-
ли города. Она позволит 
создать около 550 тысяч 
новых рабочих мест. 
Общий объем инвестиций 
составит 7 триллионов 
руб лей, а в бюджет посту-
пит около 3 триллионов 
руб лей. Провести реорга-
низацию могут правооб-
ладатели участков, город-
ские операторы или инве-
стор после торгов.

справка

Здесь становится 
только уютнее

Более десяти лет назад именно с Перо-
ва в Восточном округе началось мое 
знакомство с Москвой. Прожив здесь 
некоторое время, мы с семьей приня-
ли решение окончательно остано-
виться именно на этом районе, став 
полноценными жителями Перова — 
лучшего района столицы.
Сегодня этот район для меня и моей 
семьи — настоящий дом. 

Выходные мы любим проводить в местных парках и скве-
рах. Любимым местом в районе могу смело назвать Пе-
ровский парк. Он подходит как для душевных и неспеш-
ных прогулок, так и для развлечений: здесь достаточно 
аттракционов для детей, множество теннисных столов, 
дорожки для катания на велосипедах и роликах, совре-
менные зоны для приятного отдыха. В парке в любой се-
зон многолюдно. 
Например, зимой здесь особой популярностью пользуют-
ся каток и горка для тюбингов, так что Перовский парк — 
это та территория, где каждый в любое время года может 
найти себе занятия по душе и интерес-
но и с пользой для здоровья провести 
свободное время. 
Когда я стала мамой, то узнала, как 
много, оказывается, в районе мест для 
организации детского досуга и разви-
тия талантов. 
Одно из таких учреждений — Дворец 
творчества «Восточный». Это государ-
ственное образовательное учрежде-
ние со множеством кружков и секций 
для детей и молодежи, где каждый мо-
жет развивать себя в творчестве или 
спорте не только как любитель, но 
и как профессионал. К слову, не могу не 
отметить удобную для нас, родителей, 
форму записи ребенка на то или иное 
направление. Все это можно сделать, 
что называется, не выходя из дома, воспользовавшись офи-
циальным порталом мэра и правительства Москвы. 
Перово — это красивый и уютный район с хорошей транс-
портной доступностью. Если проживаешь или работаешь 
здесь, можно добраться до нужной точки с двух станций 
метро — «Перово» и «Шоссе Энтузиастов», а с появлением 
МЦК открылись еще две станции. Кроме того, отлично 
развита трамвайная и автобусная сеть. Мне, как человеку 
передвигающемуся на общественном транспорте, это 
особенно важно — быть вовремя и как можно быстрее 
в назначенном месте. 
Наш район активно развивается и меняется. Открылась 
обновленная детская поликлиника, практически в каж-
дом дворе расположены современные детские площадки, 
активно идет реновация. В Перове много строительных 
площадок, и вырастают новые дома, что дает уверен-
ность: обычный спальный район станет только современ-
нее и привлекательнее по меркам мегаполиса.
Перово отличается от многих районов города тем, что 
здесь не встретишь крупных торговых центров или мно-
жества кафе, но эта особенность делает его только уют-
нее. Особенно хорошо это ощущаешь, приезжая вечером 
после рабочей суеты и шума в свой тихий, зеленый и лю-
бимый московский район.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

мнение

Вместо заброшенных промзон 
появятся жилые небоскребы

Вместо бывшей промзоны 
«Огородный проезд» и неэф-
фективно используемой пло-
щадки на улице Милашенкова 
в Бутырском районе столич-
ные власти и инвесторы реши-
ли создать общественно-дело-
вые кварталы. В планах — по-
строить свыше миллиона ква-
дратных метров недвижимо-
сти, среди которых обще-
ственно-деловые, социальные 
и коммунальные объекты. 
Появятся здесь и дома по рено-
вации, школа, два детских са-
да, поликлиника, физкультур-
но-оздоровительные комплек-
сы и скалолазный центр.
— В Бутырском районе на се-
веро-востоке столицы на раз-
ных стадиях реализации на-
ходятся четыре проекта по 
программе комплексного раз-
вития территорий. Это позво-
лит создать 10,7 тысячи новых 
рабочих мест, — привел дан-
ные заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов.
Эксперты отмечают, что ос-
новные работы проведут за 
десять лет. За эти годы Бутыр-
ский район превратится 
в аналог Москвы-Сити. Его 
создание воплотит идею по-
лицентризма в городе. По их 
словам, изменения происхо-

В Бутырском 
районе столицы 
на месте быв-
ших промзон 
выстроят дело-
вые и жилые 
кварталы. Вла-
сти и эксперты 
накануне выход-
ных рассказали 
о запланирован-
ных проектах.

развитие

Участники популярного проекта учатся 
правильно ухаживать за растениями 

Благоустроим уникальный 
природный памятник города

Сегодня в Косино-Ухтомском 
районе в рамках проекта 
«Московское долголетие» 
пройдут очередные занятия 
для любителей садоводства 
«Дача на удачу». Вчера 
«ВМ» пообщалась с основа-
тельницей клуба Ниной Мер-
куловой.

Нина Ивановна еще с самого 
раннего детства увлекалась 
растениями, училась ухажи-
вать за огородом. Всему учила 
ее бабушка: как правильно 
ухаживать за цветами, поче-
му к каждому саженцу нужен 
свой подход и другим прему-
дростям. 
— В нашем дворе мальчишки 
любили рвать листья. Помню, 
я всегда их ругала за это и бе-
гала залечивать растения — 
то перевяжу, то зеленкой по-
мажу. И многие из них восста-
навливались, — вспоминает 
пенсионерка.
Основать свой клуб для дач-
ников она решила после того, 
как в собственном дачном по-
селке к ней за советами стали 
приходить соседи — ведь 
у Нины Ивановны быстрее 
всего росли огурцы, помидо-
ры и другие овощи и фрукты. 

А цветы на участке, которых 
всегда было множество, рас-
цветали всем на удивление. 
— Затем в наш территориаль-
ный центр социального об-
служивания (ТЦСО) я при-
несла несколько растений 
в горшках, а также моих соле-
ний. Тогда руководитель от-
метил мой талант и предло-
жил организовать собствен-
ный клуб. И вот я уже несколь-
ко лет рассказываю всем 
желающим как успешно вести 

дачное хозяйство, — говорит 
Меркулова. 
Своих слушателей в «Москов-
ском долголетии» Нина Ива-
новна ласково называет «сту-
дентами». Она приносит на 
занятия необычные сорта се-
мян, учит правильно подпи-
тывать землю, рассказывает 
о новинках в сфере семено-
водства, удобрений.
— Как-то даже учила своих 
студентов выращивать бана-
новую дыню, которая получи-

ла такое название из-за своей 
формы. У нас уже образова-
лась очень дружная семья ого-
родников. У некоторых совер-
шенно поменялось за это вре-
мя отношение к дачному хо-
зяйству, — рассказывает она. 
Занятия проходят в филиале 
«Московского долголетия» 
в Косино-Ухтомском районе 
каждую неделю по понедель-
никам. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Южном Тушине вовсю го-
товятся к предстоящему ме-
сячнику благоустройства. 
Вчера глава управы Дмитрий 
Захаров (на фото) рассказал 
«ВМ», какие объекты преоб-
разят. 

Дмитрий Владимирович, какие 
работы в этом году запланиро-
вала управа?
В первую очередь 
мы хотим приве-
сти в порядок лю-
бимый нашими 
жителями «Сход-
ненский ковш». 
Эта территория 
считается одним 
из ключевых па-
мятников природы в городе. 
По этой причине к работам 
будем подходить максималь-
но бережно, чтобы сохранить 
естественную природу для бу-
дущих поколений. На месте 
существующих троп обустро-
им прогулочные маршруты из 
деревянного настила, чтобы 
гулять было еще приятнее 
и комфортнее. Заменим опо-
ры освещения на энергосбе-
регающие светильники — та-
кой вариант гораздо прак-
тичнее.

Наши специалисты также от-
ремонтируют пешеходный 
мост, который несколько по-
старел — в местах эрозии 
укрепим его и восстановим 
откосы. Этот вопрос прежде 
всего касается безопасности 
отдыхающих. Поэтому мосту 
уделим особое внимание.
А планируется ли открытие 

новых объектов 
для досуга жи-
телей?
Да, на территории 
между Западным 
и Восточным мо-
стами мы планиру-
ем разбить сквер. 
Там наши специа-
листы отремонти-

руют асфальт, обустроят пе-
шеходную зону вдоль набе-
режной, установят лавочки 
и урны. Сейчас там располо-
жена детская игровая зона, 
а также спортивная площад-
ка. Однако инфраструктура 
на них морально устарела, по-
этому мы реконструируем эти 
общественные пространства. 
Это придаст новому скверу со-
временный и приятный об-
лик, а также сделает его еще 
более популярным среди на-
шего населения.

А какая ситуация с благо-
устройством территорий на со-
циальных объектах?
Этот вопрос также стоит на 
повестке дня. Планируем пре-
образить территории двух 
корпусов школы № 2097 — на 
бульваре Яна Райниса и Ту-
ристской улице. Важно сде-
лать так, чтобы дети после за-
нятий могли весело и безопас-
но проводить время на школь-
ном дворе. 
Войдут ли в этом году в пере-
чень благоустройства Южного 
Тушина придомовые терри-
тории?
Да, конечно. Всего планиру-
ются работы по 10 адресам. 
Мы составляли списки домов, 
которые в этом больше всего 
нуждаются, исходя в том чис-
ле из результатов общения 
с населением. Кстати, тради-
ционные субботние обходы 
территорий района — это по-
лезная и, я считаю, наиболее 
эффективная практика полу-
чения обратной связи. Так 
можно из первых уст узнать 
о любых пожеланиях жителей 
и оперативно решить возник-
шие трудности.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ И ОХРАНЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ

Одно из главных достижений 
проекта «Московское долго-
летие» за годы его существо-
вания заключается в том, что 
это не просто крупнейший оз-
доровительный и досуговый 
проект, а настоящая творче-
ская площадка. Сами участни-
ки проекта становятся его со-
авторами и настолько вовле-
чены в его деятельность, что 
организуют занятия, создают 
группы, объединяя вокруг се-
бя единомышленников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какое развитие ждет Бутырский район и появятся ли там небоскребы, чем так привлекает горожан район Перово, 
в каком районе москвичей учат быть «настоящими дачниками» и какое благоустройство проведут в Южном Тушине, узнали корреспонденты «ВМ».

Для пальто подойдет материал 
из переработанного пластика

Мост соединит 
два квартала

ПОДСНЕЖНИКИ 
РАСЦВЕЛИ 
В ПАЛИСАДНИКЕ 
ОДНОГО ИЗ ДВО
РОВ РАЙОНА 
ВЕШНЯКИ. 
ТЕПЕРЬ ЖДЕМ 
ПОЯВЛЕНИЯ 
МАТЬИМАЧЕХИ

1500
МЕСТ ПОЯВЯТСЯ 
НА НОВЫХ 
ПАРКОВКАХ 
СО ШЛАГБАУМОМ 
В 9 РАЙОНАХ

Спасатели вытащили 
застрявшего кота

Послушать лекции 
ученых-геологов

В Экспоцентре, расположенном в Пресненском районе, 
прошла международная выставка тканей и текстильных 
материалов. На ней московский производитель презенто-
вал одежду из переработанного пластика. Компания плани-
рует выпускать в том числе пальто и плащи. В своем успехе 
производитель не сомневается. У него уже есть опыт выпу-
ска изделий из инновационной экокожи, которая наполо-
вину состоит из кожуры яблок. Также компания использует 
и другие экологичные материалы, например ткань из дре-
весины австралийского эвкалипта и «зеленую» вискозу.

Пешеходный мост через реку Сосенку 
и пруд Дальний в поселении Сосенское 
соединит жилой район и бизнес-квартал 
«Прокшино». Проект будущего объекта 
утвержден, застройщик получает разре-
шение на проведение работ. Протяжен-
ность моста составит около 200 метров. 
Посередине с каждой стороны сделают 
смотровые площадки. Через мост прой-
дет кратчайший путь к арт-парку.

Столичные спасатели вытащили кота, 
который застрял под машиной в районе 
Бирюлево Восточное. Сигнал о проис-
шествии поступил в Службу 112. На ме-
сто выехал расчет пожарно-спасатель-
ного отряда № 215. Они подняли авто-
мобиль, сняли защиту и освободили 
кота, который решил исследовать маши-
ну, но выбраться сам не смог. Спасенно-
го мурлыку тут же передали хозяину.

В Тверском районе отметят День гео-
лога. Праздничные мероприятия 
пройдут 1 апреля в «Заповедном по-
сольстве» парка «Зарядье». Перед го-
стями выступят ученые из МГУ. 
Они расскажут о зарождении жизни 
на Земле, появлении полезных иско-
паемых, минералов и многом другом. 
Также запланированы занятия в ла-
бораториях и экскурсии-спектакли.

В Басманном районе капитально отремонтируют трамвайные пути 
у Курского вокзала. В рамках работ также обновят колодцы водостоков.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:58 Руководитель кружка садоводов проекта 
«Московское долголетие» Нина Меркулова 

Как преобразится территория

Обилие зелени, всесезон-
ных растений и многолетних 
деревьев создаст впечатле-
ние естественного природ-
ного ландшафта

Во дворах без машин будет удобно отды-
хать жителям всех возрастов

Будут сформиро-
ваны коммерче-
ские и социаль-
ные пространства: 
магазины, кафе, 
коворкинги, 
салоны красоты, 
фитнес-клубы

На территории бывшей 
пром зоны «Огородный про-
езд» возведут пять жилых 
небоскребов, прогулочный 
бульвар, ландшафтный 
парк, школу и детсад

Здесь построят 
жилые дома, об-
разовательные 
и спортивные 
учреждения, 
общественно-
деловые 
объекты 

В Бутырском районе в течение 
ближайших десяти лет появится 
крупный бизнес-квартал

дят во многом благодаря реа-
лизации городской програм-
мы «Комплексное развитие 
территорий», целью которой 
является вовлечение неис-
пользуемых и фактически за-
брошенных нежилых терри-
торий столицы. Их редевелоп-
мент становится одним из 
ключевых драйверов для раз-
вития мегаполиса.
Уже сейчас в этой части сто-
личного северо-востока воз-
водится первый квартал небо-
скребов. Его сдача намечена 
на 2026 год.
— Квартал небоскребов ста-
нет первым объектом на тер-
риториях редевелопмента Бу-
тырского района. Здесь будет 
создана экосистема для жизни 
с общей площадью застройки 

более 225 тысяч квадратных 
метров. Проект будет реализо-
ван в две очереди, — сообщил 
подробности генеральный ди-
ректор компании-застройщи-
ка Алексей Перлин.
По его словам, на территории 
бывшей промзоны «Огород-
ный проезд» появятся пять 
жилых небоскребов, прогу-
лочный бульвар, благоустро-
енный ландшафтный парк, 
муниципальная школа и дет-
ский сад. Также будут сформи-
рованы коммерческие и соци-
альные пространства: магази-
ны, супермаркеты, кафе, ре-
стораны, коворкинги, салоны 
красоты, спортивные студии, 
фитнес-клуб и спа-комплекс.
— Направление развития про-
екта как части городской про-

граммы комплексного разви-
тия территорий зависит от 
функциональной структуры 
прилегающего района, — от-
метила в свою очередь руко-
водитель аналитической 
группы Международной урба-
нистической лаборатории 
Мария Седлецкая. — Бутыр-
ский район — один из старей-
ших в Москве. На его террито-
рии есть как уже сформиро-
вавшиеся жилые кварталы, 
так и современные бизнес-
кластеры, креативные про-
странства. Сейчас территория 
активно развивается, в том 
числе за счет создания локаль-
ных общественных центров 
и новых точек притяжения.
Эксперты отмечают, что здесь 
важно сфокусировать внима-

ние жителей и будущих поль-
зователей на истории района 
и на отдельных элементах ин-
дустриального наследия. Кро-
ме того, в фокусе внимания 
города и инвесторов должно 
быть комплексное благоу-
стройство территорий. 
— Приватные зеленые дворы 
без машин спроектированы 
для жителей всех возрастов, — 
сказал основатель архитек-
турного бюро Григориос Гава-
лидис. — Вместе с тем бизнес-
квартал гармонично вписан 
в близлежащие скверы и пар-
ки Москвы: Гончаровский 
парк, Тимирязевский парк, 
Останкино, Дубовая роща, Бо-
танический сад, ВДНХ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavkaya@vm.ru
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Вражеские обстрелы мирного 
населения продолжаются

Вскрыть и уничтожить крити-
ческие объекты позволила 
разведка БПЛА. 
— На краснолиманском на-
правлении расчеты разведы-
вательных беспилотных аппа-
ратов «Орлан-30» группиров-
ки войск «Центр» вскрыли 
критически важные объекты 
противника. После получения 
данных разведки экипажи 
вертолетов Ми-35 и Ми-24 
в ходе боевого вылета приме-
нили управляемые авиацион-
ные ракеты, — заявил Сав-
чук. — В результате проведен-
ной атаки все намеченные 
цели были поражены.
Тем временем российские во-
еннослужащие продолжают 
сотнями уничтожать украин-
ских радикалов. 
— На донецком направлении 
в результате активных дей-
ствий подразделений Южной 
группировки войск, ударов 
авиации и огня артиллерии за 
сутки ликвидировано более 
200 украинских военнослужа-
щих, — рассказал официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. — Поми-
мо этого были уничтожены 
девять боевых бронирован-
ных машин, два пикапа, две 
гаубицы «Мста-Б», боевая ма-
шина РСЗО «Град», две гауби-
цы Д-30 и самоходная артил-

лерийская установка Krab 
польского производства и две 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы 
производства США AN/
TPQ-50. 
Также Конашенков отметил, 
что ударами оперативно-так-
тической и армейской авиа-
ции, ракетными войсками 
и артиллерией группировок 
войск ВС РФ нанесено пора-
жение 84-м артиллерийским 
подразделениям ВСУ на огне-
вых позициях, живой силе 
и технике в 128 районах. 
При этом воюющие на сторо-
не киевского режима ино-
странные наемники старают-
ся не вступать в бой первыми.

— Подавляющее большин-
ство иностранцев стараются 
держаться на относительно 
безопасном удалении от рос-
сийских сил, предпочитая 
вторую или третью линию 
обороны. В самое жерло вой-
ны попадают наименее опыт-
ные из них, — сообщил совет-
ник врио главы ДНР Ян Га-
гин. — Такие новички, попав 
на передовую, нередко поги-
бают одними из первых.
По словам Гагина, наиболь-
шая концентрация иностран-
ных наемников по-прежнему 
наблюдается на артемовском 
и авдеевском направлениях. 
Однако даже на освобожден-
ных территориях возобновле-

нию мирной жизни мешают 
постоянные обстрелы со сто-
роны ВСУ.
— В настоящее время силови-
ки продолжают регулярно на-
носить удары по городу, не по-
зволяя вести полноценное 
восстановление. Водоснабже-
ние города остается проблем-
ным, — заявил бывший посол 
ЛНР в Москве Родион Миро-
шник. — Центр и ряд микро-
районов снабжаются водой по 
графику, но есть жилая и про-
мышленная застройка, куда 
вода не доходит вообще, пото-
му что не удается восстано-
вить сети.
Родион Мирошник напомнил, 
что в Рубежное стало одним 

из самых пострадавших горо-
дов в Луганской Народной Ре-
спублике.
— Сильнее всего были разру-
шены градообразующие пред-
приятия и заводские жилые 
кварталы, которые ВСУ ис-
пользовали для размещения 
позиций военной техники, — 
добавил Мирошник. 
Тем временем в Мариуполе 
началось возведение нового 
моста между берегами реки 
Кальчик. На днях там соору-
дили временную переправу, 
способную пропускать тяже-
ловесный транспорт и уста-
новили бурильную установку. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Истории людей 
станут основой 
фильма
Фонд «Доброфонд» вместе 
с международным проектом 
«Свидание в Россией» сни-
мает документальный фильм 
о Донбассе. «ВМ» узнала, че-
го стоит ожидать зрителю 
и пообщалась с героями.

Коренной дончанин и предсе-
датель совета «Доброфонд» 
Максим Сухинин не уехал 
с Донбасса в 2014 году, более 
того, после начала спецопера-
ции, как и многие, вместе 
с сыном встал на защиту своей 
земли от украинских нацио-
налистов.
— В нашем фильме очень 
много таких историй, — рас-
сказывает Сухинин. — У всех 
они разные. Кто-то теряет 
родных, другим же уже нечего 
терять и они идут на поле боя 
и сражаются за свою страну. 
Конечно, большая часть филь-
ма посвящена детям, которые 
переживают все ужасы того, 
что сейчас происходит. 
В картину войдут как истории 
ребят, которые в настоящий 
момент находятся в местах бо-
евых действий, так и тех, кто 
вдалеке от дома осуществляет 
свои мечты. Например, съе-
мочная группа уже отсняла 
материал об учащихся Акаде-
мии русского балета имени 
Агриппины Вагановой 
в Санкт-Петербурге.
— Я поступила сюда в про-
шлом году, это была моя боль-
шая мечта, — рассказывает 
ученица академии Виктория 
Бродина. — В Донецке меня 
не хотела оставлять мама, так 
как было очень опасно, хотя 
и там я могла заниматься ба-
летом. Но я рада, что у меня 
получилось поступить в одну 
из лучших балетных школ ми-
ра. Но, несмотря на эйфорию, 
я все равно каждый день ду-
маю о родителях и своем горо-
де и поскорее хочу увидеть его 
красивым и цветущим.
В картине также покажут, как 
проходит помощь пострадав-
шим детям Донбасса, и рас-
скажут о сборнике детских 
стихов и фотографий, кото-
рый скоро будет выпущен.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ 
Отдельные институты к про-
ведению спецоперации, ко-
нечно, оказались не в полной 
мере готовы. Бюрократия то-
же, наверное, не в полной ме-
ре готова, как и технологиче-
ская составляющая. Те же са-
мые военкоматы — ими не за-
нимались долгое время. 
Однако произошла структури-
зация общества и обществен-
ных интересов, ведь люди по-
нимают, что они должны за-
щищать свою Родину. 
Это очень важно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские вер-
толеты Ми-35 
и Ми-24 порази-
ли украинские 
критически важ-
ные объекты. Об 
этом сообщил 
начальник 
пресс-центра 
группировки 
«Центр» Алек-
сандр Савчук.

спецоперация

Спасатели отправили помощь 
коллегам из новых регионов

Сотрудники пожарно-спаса-
тельной части № 38 и члены 
мотоклуба «Пламенные 
сердца» отправили гумани-
тарную помощь работникам 
МЧС Донецкой Народной Ре-
спублики (ДНР).

В помещении пожарно-спаса-
тельной части № 38 стоят де-
сятки запечатанных коробок 
с гуманитарной помощью. 
В них — средства личной гиги-
ены, медикаменты, продукты 
длительного хранения, те-
плые вещи, а также снаряже-
ние для бойцов. Один из по-
жарных столичного подразде-
ления несет увесистую короб-
ку к белой газели и пытается 
уложить ее в почти забитый 
фургон. Он поправляет «ба-
шенки» из коробок, чтобы все 
стояло устойчиво, а затем 
идет за следующими. Вместе 
с остальными машину загру-
жает и начальник пожарно-
спасательной части № 38 Ки-
рилл Шалимов. 
— Наши братья в ДНР несут 
службу в тяжелейших услови-
ях. Мы не хотим оставаться 
в стороне, — говорит Шали-

мов. — В прифронтовых горо-
дах ребята рискуют собой, 
просто приходя на службу, вы-
езжают на ликвидацию пожа-
ров под обстрелами.
Действительно, огнеборцы 
нередко спасают людей на по-
жарах, не дожидаясь оконча-
ния артиллерийского огня. 
Техника и боевая одежда по-
жарных тоже получают по-
вреждения.

— Мы понимаем, что наша по-
мощь — это капля в море, но 
постарались организовать от-
правку вещей и снаряжения 
первоочередного характе-
ра, — поясняет директор мо-
токлуба пожарных и спасате-
лей «Пламенные сердца» 
Алексей Новиков. — Там те-
плая одежда, печки-буржуй-
ки, шоколад, сухпайки, на-
тельное белье, футболки, бер-
цы, пожарные сапоги и другая 
обувь, дроны с приборами 
ночного видения и тепловизо-
рами для раннего выявления 
возгорания.
Груз в прифронтовую полосу, 
в Горловку, отвезут ветераны 
пожарной охраны Юго-Запад-
ного округа.
— Мы беремся за любую воз-
можность помочь спасателям 
Донецкой Народной Респу-
блики. Будем стараться, что-
бы наша поддержка была 
адресной, — подчеркивает 
старший инженер Управле-
ния по ЮЗАО Главного управ-
ления МЧС России по Москве 
Анастасия Трунчева.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

7 февраля 2023 года. Сотрудник пожарно-спасательной части № 38 Артем Хастян загружает 
гумпомощь для Донбасса. Недавно спасатели отправили посылки своим коллегам в ДНР

24 марта 10:18 Боец из ЧВК «Вагнер» на фоне одного из разрушенных из-за обстрелов со стороны ВСУ домов в Артемовске. Этот город находится на подконтрольной 
Киеву части ДНР. За Артемовск продолжают вестись ожесточенные бои

Молодежь Донбасса предложит идеи для 
развития своего родного края
Продолжается регистрация 
на участие в проекте «Дон-
басс — пространство разви-
тия молодежи». Он помогает 
вовлечь молодежь новых ре-
гионов России в социальную 
практику.

В рамках проекта 100 моло-
дежных команд из разных ре-
гионов страны сформируют 
80 своих идей для дальней-
шей реализации. Но для на-
чала ребятам предстоит 
пройти занятия в специаль-
ной школе социального про-
ектирования. 
— Участники объединятся 
в команды по четыре челове-
ка для совместной работы. На 
занятиях им расскажут, как 
идею можно превратить в со-
циальный проект, как его пра-
вильно прописать, как им вос-
пользоваться, — рассказыва-
ет заместитель председателя 
Российского союза молодежи 

Анна Аполосова. — А далее 
пройдет этап реализации на 
конкретных территориях. На-
пример, можно будет разбить 
новый парк, провести спор-
тивные или игровые фестива-
ли, открыть библиотеку, раз-

дать книги. То есть создать то, 
что решает конкретную про-
блему города, района или лю-
бого сообщества, в котором 
находятся участники.
Сейчас в «портфеле» органи-
заторов уже есть 200 прак-
тик — идей, которые могут 
заинтересовать участников 
проекта. 
— Ребята, которые привлека-
ются из этих новых регионов 
России, могут взять готовую 
идею целиком и доработать 
с учетом местной специфи-
ки, либо внести какие-то 
свои изменения, — говорит 
Аполосова. 
Занятия стартуют весной 
2023 года. В рамках проекта 
уже состоялась кадровая шко-
ла, где обучили 30 организа-
торов. Среди них и региональ-
ный координатор проекта 
в ДНР Ростислав Горбачев.
— Мне очень близка идея про-
екта, так как я всегда хотел 

работать на благо родного ре-
гиона, всячески совершен-
ствовать его. В дальнейшем 
мы планируем расширить 
и укрепить сеть местных орга-
низаций и студенческих клу-
бов РСМ в регионе, а также 
курировать и поддерживать 
их интеллектуальные, куль-
турные, волонтерские и дру-
гие инициативы, — рассказы-
вает Ростислав Горбачев. 
Он добавил, что проект нахо-
дит отклик среди местной мо-
лодежи: ребята на встречах 
искренне интересуются, у них 
есть идеи для своего дома, 
двора, поселка, города. 
— Уверен, благодаря проекту 
мы действительно можем по-
мочь восстановлению нор-
мальной жизни на нашей зем-
ле, — говорит координатор 
проекта в Донецкой Народ-
ной Республике.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
 d.tolkachev@vm.ru

Единое управление будет искать 
пропавших без вести солдат

Эксперт оценит состояние 
Запорожской атомной станции 

В ЛНР планируют создать 
единый орган для поиска по-
гибших и пропавших без ве-
сти военнослужащих. 
Об этом сообщила руководи-
тель межведомственной ра-
бочей группы по розыску за-
хоронений жертв украинской 
агрессии, их идентификации 
и увековечению памяти, со-
ветник врио главы республи-
ки Анна Сорока.

Инициатива была озвучена 
в ходе совещания с представи-
телями регионального коор-
динационного штаба Комите-
та семей воинов Отечества.
— К сожалению, основными 
проблемами у нас остаются 
розыск раненых и погибших 
на территории ЛНР и ДНР, — 
сообщила Сорока. — Неодно-
кратно Леонид Иванович 
(врио главы ЛНР Пасечник. — 
«ВМ») направлял письма 
в Министерство обороны, не-
посредственно в департамент 
по увековечиванию памяти 

погибших при защите Отече-
ства и в администрацию пре-
зидента с просьбой помочь 
нам на нашей территории ор-
ганизовать единое управле-
ние, которое занималось бы 
единой проблемой. 
О важности создания подоб-
ного органа в самое ближай-
шее время говорят и экс-
перты. 
— На мой взгляд, подобный 
орган будет полезен и помо-
жет учесть всех тех, кто по-
страдал от действий киевско-
го режима, — рассказал «ВМ» 
заведующий кафедрой поли-
тического анализа и социаль-
но-психологических процес-
сов РЭУ имени Г. В. Плеханова 
Андрей Кошкин. — Необходи-
мо сделать так, чтобы слоган 
«Никто не забыт, ничто не за-
быто» никогда не терял своей 
актуальности. Подвиги соот-
ечественников должны быть 
закреплены в истории.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Генеральный директор МА-
ГАТЭ Рафаэль Гросси на этой 
неделе планирует вновь по-
сетить Запорожскую АЭС. 
Он оценит уровень безопас-
ности на объекте.

В свой грядущий визит Рафа-
эль Гросси посмотрит, как из-
менилась ситуация с его по-
следнего приезда.
— Я принял решение вновь по-
сетить ЗАЭС, чтобы лично 
проверить, как изменилась 
ситуация с сентября, и погово-
рить с теми, кто работает на 
станции в этой беспрецедент-
ной и очень тяжелой обста-
новке, — рассказал Гросси. — 
Несмотря на наше присут-
ствие на станции в течение 
уже семи месяцев, ситуация 
на ЗАЭС по-прежнему неста-
бильна. Угрозы атомной безо-
пасности слишком очевидны, 
как и необходимость действо-
вать сейчас, чтобы предотвра-
тить аварию с радиацион-
ными последствиями для 

окружающей среды и здоро-
вья людей на Украине и за ее 
пределами.
Но, по словам военного экс-
перта, капитана первого ран-
га запаса Василия Дандыкина, 
посещение Рафаэлем Гросси 
Запорожской АЭС вряд ли из-
менит ситуацию и как-то 
остановит провокации со сто-
роны ВСУ. 
— Так как станция регулярно 
подвергается обстрелам со 
стороны украинских радика-
лов, российские войска по-
строили защитные сооруже-
ния для ее ключевых объек-
тов, — рассказал Василий 
Дандыкин. — При этом, не-
смотря на то что МАГАТЭ 
оставляет на столь важном 
объекте своих представите-
лей, они почему-то диплома-
тично не указывают в отче-
тах, кто же действительно об-
стреливает станцию и создает 
угрозу для безопасности. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Отбили атаку, 
удержали контроль 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спецо-
перации на Украине.

Обнаружил засаду 
Гвардии сержант Артем Про-
копенко (1) выполняет зада-
чи в составе подразделения 
российских десантников. Не-
давно он вместе со своими то-
варищами освобождал оче-
редной населенный пункт, 
который находился под кон-
тролем украинских ради-
калов. 
Пробираясь окраинами за-
хваченного врагом поселка, 
Прокопенко заметил хорошо 
замаскированный миномет-
ный расчет и группу воору-
женных боевиков. Оценив 
ситуацию, он передал коорди-
наты позиции противника на-
шим артиллеристам. «Боги 
войны» нанесли по вражеско-
му подразделению точный со-
крушительный удар, успешно 
подавив все указанные огне-
вые точки. Благодаря бди-
тельности и внимательности 
Прокопенко был ликвидиро-
ван не только личный состав 
группировки ВСУ, но и их бро-
нетехника. А в хорошо укре-
пленных оборонительных по-
рядках украинских национа-
листов появилась значитель-
ная брешь. Это в дальнейшем 
позволило развить наступле-
ние наших вооруженных сил 
и освободить населенный 
пункт от захватчиков.

Громил врага 
до победного
Младший сержант Евгений 
Левчук (2) служит в составе 
гаубичного самоходно-артил-
лерийского дивизиона. Вме-
сте со своим расчетом само-
ходной артиллерийской уста-
новки «Мста-С» на одном из 
заданий боец поддерживал 
огнем российские мотострел-

ковые подразделения, идущие 
в наступление. 
В ходе боя отряд украинских 
националистов атаковал уча-
сток обороны, который стой-
ко удерживал Евгений Левчук 
со своим дивизионом. Не-
смотря на ожесточенный об-
стрел, младший сержант, дей-
ствовавший с составе такти-
ческого формирования, су-
мел точным огнем унич-
тожить четыре вражеских 
орудия Д-30 и значительное 
количество украинской пе-
хоты. 
Слаженные и профессиональ-
ные действия военнослужа-
щих из гаубичного самоход-
но-артиллерийского дивизи-
она позволили остановить 
наступление боевиков киев-
ского режима. 
Решением командования 
младший сержант Евгений 
Левчук за проявленную отва-
гу и самоотверженность при 
выполнении специальных за-
дач в условиях, сопряженных 
с риском для жизни, был на-
гражден медалью Суворова.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем рубрику, в которой рассказываем о на-
ших солдатах и офицерах, мужественно защищающих 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает: во-
инские традиции времен Великой Отечественной и в со-
временной российской армии чтят свято. 

1

2

Программа «Простран-
ство развития» Россий-
ского союза молодежи 
реализуется на террито-
рии РФ с 2018 года. 
К 2022 году было охваче-
но почти 70 процентов ре-
гионов РФ. Участникам 
проекта удалось привлечь 
порядка 40 миллионов 
рублей в малые города 
и создать 52 официально 
зарегистрированных мо-
лодежных объединения.
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ДМИТРИЙ ЗОРИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ, СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 

Сейчас, в условиях тяжелой 
геополитической обстановки, 
в которой Россию хотят «за-
давить» санкциями, профес-
сиональным сообществам 
очень важно поддерживать 
друг друга. Например, помо-
гать подразделениям пожар-
ной охраны новых террито-
рий, чтобы повышать их уро-
вень технической оснащен-
ности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВА
Л
ЕН
ТИ
Н

 С
П
РИ

Н
Ч
АК

 / 
ТА
СС



Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Вдохновляющие встречи

Этот цикл образователь-
ных лекций начался 
с мотивационной встре-
чи с Дмитрием Полика-

новым, заместителем руково-
дителя Федерального агент-
ства по делам Содружества 
Независимых Государств 
(Россотрудничества) и учре-
дителем фонда устойчивой 
системы помощи людям с од-
новременным нарушением 
слуха и зрения в регионах Рос-
сии «Со-единение». 
Встреча началась с воспоми-
наний о библиотеке. Он рас-
сказал, что в последний раз 
был в РГБМ около 30 лет назад 
еще подростком на мероприя-
тии Центра детской диплома-
тии имени Саманты Смит. 
Именно тогда и задумался 
о пути благотворителя.
Повзрослев и получив образо-
вание, Дмитрий Поликанов 
занялся развитием проекта 
«Вдохновители». Это сообще-
ство неравнодушных людей, 
профессионалов в разных об-
ластях. Они объединились, 
чтобы помогать подросткам 
с определением профессии. 
На встрече Дмитрий Полика-
нов уделил особое внимание 
проекту «Библиотека вдохно-
вителей».
— Мы хотим дать детям пого-
ворить о мечтах и о жизнен-
ном пути. Иногда современно-
му подростку тяжело обсудить 
такие темы с родителями. 
Анонсируя это мероприятие, 
мы с организаторами решили, 
что дадим возможность пого-
ворить новому поколению 
о мечте с компетентными 
людьми, — начал свою лекцию 
эксперт.
Одна из задач проекта — рас-
сказать молодым людям об ин-
тересных книгах, которые по-
могут им в жизни. К каждой 

встрече эксперты подбирают 
книги, которые формируют 
личностные качества и помо-
гают в профессиональном по-
иске и карьерном развитии.
Дмитрий Поликанов поделил-
ся рекомендациями, как до-
стичь успеха. Он посоветовал 
ребятам придерживаться 
строгого распорядка дня. Это 
позволяет ничего не забыть 
и выполнить намеченные на 
день цели. А из них уже скла-
дываются глобальные. Вдох-
новитель напомнил, что после 
достижения цели важно не бо-
яться все отпустить. 
— В один момент мои друзья 
позвонили и пригласили вме-
сте создать благотворитель-

ный фонд. Они меня вдохнови-
ли. Тогда я уволился с работы, 
все бросил и пошел создавать 
благотворительный фонд «Со-
единение», — рас-
сказал Дмитрий. 
Он объяснил ребя-
там, насколько важ-
но не бояться разви-
ваться в новых обла-
стях. Даже если это 
потребует больших 
усилий. 
Участники меро-
приятия знали, что перед ни-
ми сидит полиглот, который 
знает пять языков, даже афри-
канский суахили, и не стесня-
лись задавать вопросы. Спра-
шивали про путешествия по 

миру, знание языков, а участ-
ница встречи Кристина Нази-
мова поинтересовалась ро-
лью благотворительной дея-

тельности в жизни 
эксперта. За самый 
креативный вопрос 
слушательница по-
лучила подарок — 
книгу Дмитрия По-
ликанова с авто-
графом. 
Ребята были очень 
удивлены, когда, 

отвечая на один из вопросов, 
эксперт сказал, что каждый 
в этой аудитории знает хотя 
бы несколько слов на суахили. 
Но согласились с экспертом 
после того, как он сказал 

«Симба» и «акуна матата». 
С африканского языка эти 
слова обозначают «лев» и «ни-
каких забот».
Участница мотивационной 
встречи Ева Воробьева расска-
зала, что мероприятие вдохно-
вило ее заниматься благотво-
рительностью. 
— Это была мотивирующая 
встреча. После нее мне захоте-
лось начать заниматься благо-
творительностью. Для меня 
важно помогать людям, — за-
явила Ева. 
Встреча оказалась увлекатель-
ной и для Дмитрия Поликано-
ва. Его удивили зрители. 
— Я ожидал другой отдачи. 
Мне казалось, что ребята будут 

не так активны. Мне понрави-
лась встреча, — поделился впе-
чатлениями вдохновитель. 
В конце мероприятия ребята 
сделали фотографии с Дми-
трием Поликановым. И эта 
съемка отличалась от обыч-
ной. Вместо привычного «сы-
ы-ы-р» в тот вечер в зале визу-
альных искусств звучали сло-
ва: «Вдохновлять можешь 
и ты». Лектор на собствен ном 
примере показал первым 
участникам проекта, что 
каждый из сидящих в зале 
ребят способен мотивиро-
вать других людей и дарить 
им добро. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

СОБЫТИЕ Проект 
профориентаци-
онного наставни-
чества «Библиоте-
ка вдохновителей. 
Люди и книги, 
которые меняют 
жизнь к лучшему» 
стартовал 
в Российской го-
сударственной 
библиотеке 
для молодежи. 

В кино, так же как и в жизни, — то, что одних 
настораживает и пугает, других радует и вдохновляет

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Портреты 
героев Донбасса написали 
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ОТКРЫТЫЙ УРОК
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ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Как подготовиться 
к Диктанту Победы➔ СТР. IV

ЧЕМПИОНАТ Модели машин 
на водородном топливе 
школьники собрали сами ➔ СТР. IV
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16 марта. Москвички Ева Воробьева (слева) и Кристина Назимова пришли на встречу с заместителем руководителя Россотрудничества Дмитрием Поликановым (в центре), 
которая открыла проект «Библиотека вдохновителей» в Российской государственной библиотеке для молодежи

Столетие истинного уни-
кума — Михаила Анчаро-
ва — отмечается в этом 
году 28 мар та. Поэт, сце-

нарист и писатель, художник, 
разведчик, он несколько деся-
тилетий был культовой фигу-
рой для абсолютно разных по-
колений. Благодаря влиянию 
Анчарова начал писать песни 
Александр Галич, а Владимир 
Высоцкий называл Михаила 
Леонидовича своим учителем! 
И поклонники бардовской 
песни полагают, что она нача-
лась в нашей стране именно 
с него. 
...Михаил Анчаров много раз 
начинал свою жизнь с чистого 
листа. Сама судьба, кажется, 
управляла им. Когда началась 
война, например, он уже по-
ступил в архитектурный ин-
ститут. На фронт студента-кра-
савца не взяли, но вручили на-
правление в Военный инсти-
тут иностранных языков 
Красной армии, где готовили 
разведчиков. Анчаров учился, 
а в свободное время не расста-
вался с гитарой-семиструн-
кой, сочиняя песни на стихи 
Бориса Корнилова, Веры Ин-
бер и других поэтов. 
...Разведчик из Анчарова полу-
чился, видимо, хороший, по-
скольку в 1945-м он был вклю-

чен в группу десантников, за-
хвативших последнего импе-
ратора Манчжурии Пу И. Тогда 
Анчаров уже сочинял «мене-
стрельные» песни и мечтал не 

о продолжении карьеры офи-
цера, а о палитре и красках. 
Вновь вмешалась судьба: во-
енные чины оценили его рабо-
ты и... отпустили из разведки! 

...К окончанию художествен-
ного института ему было уже 
больше тридцати. И все так же 
писались песни, и бурлила его 
личная жизнь, когда очеред-
ной поворот судьбы не привел 
Анчарова к мысли о прозе. 
И она оказалась у него пре-
красной и глубокой. Уже в кон-
це 1960-х он начал печататься 
в толстых журналах, публико-
вался в газетах. Разброс его 
увлечений был колоссален: 
с одной стороны, он писал сце-
нарии для кино, с другой — не 
выпускал из рук кисти, с тре-
тьей — продолжал писать пес-
ни... Его фантастическими 
произведениями зачитыва-
лась молодежь, полагая, что 
читает книги совсем молодого 
человека — такими легкими 
были слог и стиль Анчарова. 
...В перестройку имя поэта-ху-
дожника, как и имена многих 
деятелей культуры, оказалось 
забытым: в эпоху становле-
ния рынка всем было не до то-
го. А в 1990-м Михаила Анча-
рова не стало. О нем все чаще 
говорят как о родоначальнике 
бардовской песни, но это 
лишь малая часть того, что он 
сделал за свою удивительную 
жизнь. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@edupressa.ru 

Наш легендарный менестрель. Век Михаила Анчарова

Михаил Анчаров был одним из первых наших бардов. Фото 1981 года 

Многие знают, что та-
кая привычная нам 
вещь, как телевиде-
ние, появилось еще 

перед Второй мировой вой-
ной. И что наш Советский 
Союз был в числе стран, про-
водивших опыты по телеве-
щанию. Однако 
в представлении 
большинства со-
ветское ТВ перед 
войной прошло 
лишь эксперимен-
тальную стадию по 
передаче картинок и звука, 
а затем война и экономиче-
ские трудности с послевоен-
ной разрухой привели нас 
к отставанию в этой сфере... 
На самом же деле все было не-
сколько иначе, и предвоен-
ный уровень развития телеви-
дения в СССР был такой, что 
позволял сделать почти совре-
менную сетку вещания. Про-
блема была не в мнимом тех-
ническом отставании, а со-
всем в другом... 
— Мало кто знает, но опыты 
с телевидением, то есть с пере-
дачей изображения, в России 
начались еще в царские време-
на, — рассказал историк Олег 
Островский. — Тогда исследо-
вали передачу еще неподвиж-
ной картинки, но опыты были 

удачны: в 1911 году Борис Ро-
зинг осуществил первую теле-
передачу. Но до реального 
применения в быту телевиде-
ние дошло только при СССР. 
По словам историка, дело 
в том, что во время Первой ми-
ровой и Гражданской войн все 

ресурсы в области связи были 
направлены на развитие ра-
дио. Да и в первые годы совет-
ской власти тоже — именно 
радио было необходимо для 
армии. И раз уж в этой области 
развитие шло быстрее и полу-
чало больше финансирования, 
то радио стали использовать 
и для гражданского вещания 

по всей стране — в качестве 
быстрого, почти моменталь-
ного средства массовой ин-
формации. Ситуация поменя-
лась в 1930-х, когда работа ра-
дио в СССР была уже отлажена, 
и появилась возможность под-
держать исследования в обла-
сти телевидения. 
— Поддержку этим опытам да-
ли на высшем уровне указами 
правительства, и дело пошло 
быстро, — пояснил Остров-
ский. — В начале 1930-х благо-
даря работе советских кон-
структоров и параллельным 
консультациям с изобретате-
лем Владимиром Зворы ки-
ным, эмигрировавшим в США, 
но приезжавшим в Европу 
и СССР, были разработаны ки-
нескопы и другая приемо-пе-
редающая аппаратура.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
edit@edupressa.ru 

Как развивалось телевидение 
в Советском Союзе

НЕ ФАКТ!

По данным соцопроса, запрет фото- и видеосъемки на уроках, 
предлагаемый профильным комитетом Госдумы, одобряют 
52 процента родителей школьников и 80 процентов учителей. 
При этом возможными негативными последствиями закона 
родительская общественность озабочена втрое чаще, чем пе-
дагоги. Многие родители считают, что видеосъемка позволит 
лучше контролировать педагогов. А что думают эксперты?

Дети должны понять, 
что подсматривать неприлично

Съемка позволяет фиксировать 
неадекватное поведение

Видеофиксация проис-
ходящего в школе с лич-

ных гаджетов должна быть за-
прещена. Ведь, к сожалению, 
телефон для многих детей 
стал чем-то вроде замочной 
скважины. Через 
эту скважину они 
подсматривают, 
одновременно 
записывая, а по-
том выкладывают 
в общий доступ. 
И такая культура 
сформировалась, 
конечно, не в шко-
ле. К сожалению, 
в России целые по-
коления выросли 
на телевизионных 
шоу вроде «За сте-
клом», «Дом» и «Дом-2», 
и многие люди уже не пони-
мают, где грань между част-
ной жизнью и тем, что можно 
обнародовать. Наши дети — 
бедолаги. Они погрязли в со-
вершенно нелепой ситуации, 
когда нет ориентиров — что 

можно, а что нельзя. И мно-
гие считают, что можно все. 
Да, если в России будет при-
нят закон о запрете видео-
фиксации школьной жизни 
с частных гаджетов, культура 

подсматривания 
никуда не исчез-
нет. Но, по край-
ней мере, детям 
станет ясно, что 
снимать что-либо 
без разрешения 
объекта съемки 
и уж тем более об-
народовать сня-
тое — это непра-
вильно, неприлич-
но и незаконно. 
Школа должна до-
носить до детей не-

кие культурные нормы, и за-
прет на подглядывание — 
часть этих самых культурных 
норм. А съемка со стационар-
ных видеокамер, например, 
с целью безопасности, пусть 
ведется — почему нет? Но — 
никаких «частных» съемок. 

Я прекрасно понимаю 
авторов законопроекта 

о запрещении съемок. Учи-
тельскому сообществу не нра-
вится, что время от времени 
в интернете появляются роли-
ки, как учитель 
орет на учеников, 
бьет их, ругается 
матом и т.д. Давай-
те запретим все это 
снимать и сделаем 
вид, что проблемы 
просто не суще-
ствует. Но это по-
зиция страуса, пря-
чущего голову в пе-
сок. Видеосъемка, 
на мой взгляд, по-
могает фиксиро-
вать неадекватное 
поведение. При-
чем не обязательно учителей. 
Возможно, и учеников. Про-
стой пример: кого-то из них 
оскорбляют, толкают, пина-
ют, в общем — терроризиру-
ют. В этом случае съемка по-

могает представить доказа-
тельства, что психологиче-
ское и физическое насилие, 
да, имеет место. Второй важ-
ный момент: не все ученики 
на лету схватывают объясне-

ния учителя. Осо-
бенно в старших 
классах, где много 
достаточно слож-
ного учебного ма-
териала. В итоге 
многим нужно по-
слушать объясне-
ния еще раз, а мо-
жет быть, и два-три 
раза, чтобы по-
нять, условно гово-
ря, как решать за-
дачу по физике или 
доказать теорему. 
Для этого и нужна 

съемка. Снял, посмотрел дома 
пару раз, понял. Иными слова-
ми, в съемке нет ничего пло-
хого, нужны лишь некие пра-
вила использования этого ин-
струмента фиксации.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

МОСКОВСКОГО ГОРОД
СКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 

КОМИТЕТА

ПРОТИВ

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА
ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК 

ОБЩЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ РФ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
КОСТРОМИН
ХУДРУК МОСКОВСКОГО 
ЦЕНТРА АВТОРСКОЙ 
ПЕСНИ

О биографии Анчарова можно 
говорить бесконечно, она за-
нимательна и показательна. 
И он был уникален — худож-
ник, поэт и писатель, автор 
сценария первого советского 
телесериала «День за днем», 
за первые девять серий в кото-
ром ему совершенно не было 
стыдно, остальное же — это 
вопросы к редактуре… Анчаро-
ва невозможно представить 
вне контекста его книг. Он ро-
доначальник синкретического 
подхода к искусству. Его счи-
тал своим учителем Владимир 
Высоцкий и говорил об этом 
на концертах.  
Столетие Михаила Анчарова 
Центр авторской песни отмеча-
ет двумя мероприятиями: ав-
торской программой Ирины 
Алексеевой о биографии поэта 
и презентацией сборника «Ми-
хаил Анчаров. Исследования 
и материалы». К тому же в од-
ном издательстве готовится 
второе издание пятитомника 
его стихов и прозы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАЖНО 
НЕ БОЯТЬСЯ 
РАЗВИВАТЬСЯ 
В НОВЫХ 

ОБЛАСТЯХ, ДАЖЕ 
ЕСЛИ ЭТО ТРЕБУЕТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫХ 
УСИЛИЙ

В 1934 году у нас начались регулярные передачи изобра-
жения со звуком. А 25 марта 1938 года началось регуляр-
ное вещание, правда, всего пару часов в день, но зато регу-
лярно.Массовое телевидение развилосьуже после войны. 
Но ГОСТ на телевидение был принят в 1941 году, тогдаже 
разработаны планы вещания с разными передачами. 
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Военные художники написали 
портреты героев Донбасса 

Впервые художник Алек-
сей Крюков побывал на 
Донбассе, еще будучи 
студентом Академии 

Ильи Глазунова — в 2015 году. 
Никто его туда особенно не 
звал. Молодой человек само-
стоятельно договорился с во-
лонтерами, которые подхва-
тили его «на борт» автобуса, 
следовавшего в Донецк. 
А проживание и питание в ре-
спублике он оплачивал себе 
сам из сэкономленных «на за-
втраках» денег. В то время ког-
да его сверстники свои отпу-
ска проводили на теплых ту-
рецких и тайских пляжах, 
Алексей проводил их в горо-
дах, где обстрелы стали ча-
стью сначала городского пей-
зажа, а затем — и пейзажей 
Крюкова.
— Я был шокирован тем, что 
увидел в районе села Дебаль-
цево, где несколько месяцев 
как закончились кровопро-
литные бои, — вспоминает 
он. — Один из поселков рядом 
был полностью «почищен» на-
цистами. Мы шли по улицам 
и видели тела погибших лю-
дей. В живых в поселке оста-
вались только куры да собаки. 
Вот тогда я и осознал, что про-
исходит.

«Поблагодарили Бога, 
что остались живы»
После той первой поездки 
Алексей приезжал на Донбасс 
несколько раз. Последний — 
осенью прошлого года. Он ри-
совал портреты как обычных 
людей, так и известных ком-
батов, среди которых погиб-
шие Гиви (Михаил Толстых) 
и Алексей Мозговой, коман-
дир бригады ЛНР «Призрак». 
Вероятно, если бы все это вре-
мя художник сталкивался 

лишь с человеческой болью, 
то вряд ли бы нашел в себе си-
лы возвращаться. К счастью, 
были и чудесные моменты.
Например, он рассказывает 
о том, как в поселке Каменка 
казаки вручную из пластун-
ского камня вот уже 25 лет 
строят храм Всех Святых. 
Атаманы со своими семьями 
даже зимой, которая в степях 
очень суровая, живут на ска-
ле и вместе с другими казака-
ми возводят православный 
храм. Эта история поразила 
Алексея, но зафиксировать 
он ее так и не успел. Говорит, 
сделал набросок пейзажа 
и отправился дальше. Не все, 
что видишь, можно нари-
совать. Да и не всегда это 
нужно. 
В 2017 году художник вместе 
с добровольцами жил и рабо-
тал в батальоне Захара Приле-
пина, где много общался 
с ополченцами. Большинство 
из них уже тогда были увере-

ны в том, что россиянам каза-
лось фантастикой — прямого 
столкновения России и Укра-
ины не избежать.
А самой сложной была по-
следняя поездка осенью про-
шлого года. Художники вози-
ли гуманитарную помощь, 
разгружали фуры и чуть не 
попали в окруже-
ние в Изюме.
— Когда команди-
ры батальонов по-
няли, что ситуация 
критическая, всех 
волонтеров опера-
тивно эвакуирова-
ли, — вспоминает 
Алексей. — Потом 
мы увидели, какие бои там 
развернулись, и поблагодари-
ли Бога, что остались живы…

«Дырка в полу 
и снаряд у кровати»
Коллега Алексея Максим Фа-
юстов — военный художник. 
Он был и в Осетии, и в Чеч-

не — словом, он человек 
взрослый и опытный. Но уви-
денное на Донбассе поразило 
и его.
— Масштаб разрушений, ко-
нечно, огромный, — говорит 
он. — Это не идет ни в какое 
сравнение с тем, что я наблю-
дал раньше. Люди живут в до-

мах с выбитыми ок-
нами. Помню, в Се-
веродонецке зашел 
в гости к одной ба-
бушке: она с мужем-
инвалидом осталась 
в пяти этажке, где 
бомба проломила 
три этажа. А следу-
ющий снаряд зале-

тел в квартиру. Он бракован-
ный был и не разорвался сразу, 
но фактически мог рвануть 
в любой момент. А муж бабуш-
ки не встает. Так они до при-
хода наших саперов и жили 
с дыркой в полу и неразорвав-
шимся снарядом около кро-
вати.

Максим помнит, как познако-
мился с комбатом Мамаем, 
который отвозил его на пере-
довую. Потом он написал его 
портрет, а через три дня ком-
бата накрыло артиллерий-
ским огнем прямо в доме, где 
он позировал художнику.
— Если бы я задержался с ра-
ботой чуть дольше, то, воз-
можно, меня тоже в живых 
уже не было бы, — грустно ус-
мехается Фаюстов.
Из этих «если» и «возможно» 
и складывается жизнь жите-
лей Донбасса, которые не зна-
ют, какое «завтра» их ждет. Но 
именно такая обстановка по-
могает оперативно раскрыть-
ся всем человеческим каче-
ствам — как самым плохим, 
так и самым лучшим. И имен-
но за тем, чтобы зафиксиро-
вать это, сюда и приезжают 
художники. 
Максим рассказывает, как на-
вещал в госпитале младшего 
брата актера Антона Шаги-

на — Константина. Костя то-
же актер, но с началом СВО 
отправился на фронт в каче-
стве добровольца.
— Антон Шагин как-то боль-
ше успешен в актерской ка-
рьере, — поясняет худож-
ник. — А Костя, попав на 
фронт, мгновенно раскрылся 
как первоклассный боец! Он 
и товарищей раненых из око-
пов вытаскивал, не боялся ид-
ти в атаку, рисковать жизнью. 
Уверяет, что только на войне 
понял, какие способности 
скрыты в человеке. То есть, 
несмотря на свою худощавую 
комплекцию, он мог преодо-
левать огромные расстояния, 
таскать такие тяжести, кото-
рые в обычной жизни он даже 
и не стал бы пробовать подни-
мать! 
Познакомиться с портретами 
героев можно в управе Хамов-
ников до 14 апреля. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru 

Работодатели следят за результатами олимпиады

В Москве стартовал за-
ключительный этап 
олимпиады студентов 
«Я — профессионал» по 

направлению «Теплоэнерге-
тика и теплотехника». 18 мар-
та на площадке Московского 
энергетического института 
(НИУ «МЭИ») соревновались 
студенты, которые успешно 
справились с предваритель-
ными заданиями. Итоги VI се-
зона олимпиады подведут 
в мае. Призеры, победители 
и медалисты смогут восполь-
зоваться льготами при посту-
плении в магистратуры, аспи-
рантуры и ординатуры веду-
щих российских вузов.
— На олимпиаде в первую 
очередь мы хотим найти та-
лантливых студентов, кото-
рые мотивированы, которые 
заряжены. Сегодня у нас про-
ходит финал олимпиады по 
дисциплине «Теплоэнергети-
ка». Это одно из важнейших 
отраслевых направлений. На-
до особенно отметить, что 
данная отрасль весьма вы-
сокотехнологична. Более 
150 студентов зарегистриро-
вались на этой площадке. Раз-
умеется, подавляющее боль-
шинство участников олимпи-
ады из нашего университета. 
Формат олимпиады классиче-
ский — выдается задание 
и студенты его решают, — по-
яснил заместитель начальни-
ка управления по профориен-
тации и набору НИУ «МЭИ» 
Роман Поляк. 
Он отметил, что партнеры ву-
за, которые зачастую стано-
вятся работодателями, при-
стально следят за олимпиа-
дой, поскольку ее победите-
ли — ребята талантливые. 
Такие кадры очень нужны 
в этой отрасли. Разумеется, 
растет и авторитет универси-
тета, ведь наглядно демон-
стрируется, насколько студен-
ты этого университета успеш-
ны, как они готовы к решению 

задач, в том числе и нестан-
дартных.
Организатором направления 
«Теплоэнергетика и теплотех-
ника» выступил Томский по-
литехнический университет, 
а финал прошел в этот день не 
только в Москве, но и в вузах 
разных российских регионов: 
Иванова, Нижнего Новгоро-

да, Санкт-Петербурга, Сева-
стополя, Хабаровска. В нем 
приняли участие 335 человек.
В столице 45 студентов (из ко-
торых 33 участника из НИУ 
«МЭИ») проверяли свои силы 
в решении заданий по расчету 
газотурбинных установок, па-
рогенераторов, теплообмен-
ников и паровых турбин — то-

го оборудования, без которо-
го сегодня невозможно пред-
ставить работу тепловых 
станций.
Одной из первых задачи олим-
пиады решила студентка чет-
вертого курса направления 
«Теплоэнергетика и теплотех-
ника» Института энергоэф-
фективности и водородных 

технологий Анастасия Каба-
нова. 
— Сегодняшний финал олим-
пиады — это очень хороший 
задел к поступлению в маги-
стратуру. Это хорошие баллы 
и хорошие перспективы. Не 
считаю это сугубо мужской 
специальностью. Сейчас нет 
никаких жестких разделений, 
и девочкам вполне это по си-
лам, поскольку инженер 
с высшим образованием — 
это в первую очередь работа 
головой, а не руками, — гово-
рит Анастасия.
Кстати, «Теплоэнергетика» 
стала вторым по популярно-
сти направлением олимпиа-
ды среди студентов москов-
ского вуза, уступив только 
«Электроэнергетике», орга-
низатором которой является 
НИУ «МЭИ». Финал направ-
ления «Электроэнергетика» 
пройдет уже 8–9 апреля и со-
берет в энергетическом уни-
верситете студентов со всей 
страны.
Олимпиада является одним из 
многочисленных проектов 
президентской платформы 
«Россия — страна возможно-
стей». Каждый из них уника-
лен, каждый предлагает свой 
путь к успеху, и все они объе-
динены общими принципа-
ми: объективность оценки, 
прозрачные критерии отбора, 
широкая география, доступ-
ность для всех. Миссия плат-
формы — создавать будущее 
страны, открывая равные воз-
можности для каждого. Плат-
форма помогает любому чело-
веку, независимо от того, где 
он проживает, какую профес-
сию он выбрал и в какой семье 
вырос, получить возможно-
сти для собственного разви-
тия. Это открытая площадка 
для общения талантливых лю-
дей всех возрастов и обмена 
опытом. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

15 марта. Военные художники Алексей Крюков и Максим Фаюстов, глава управы района Хамовники Максим Дерюгин (слева направо) перерезают ленточку на открытии выставки 
«Дети и герои Донбасса»

Всероссийская олимпиада студентов «Я — профессионал» — это флагманский проект пре-
зидентской платформы «Россия — страна возможностей». Масштабное образовательное 
состязание нового формата для студентов различных направлений подготовки: техниче-
ских, естественно-научных, гуманитарных, педагогических, аграрных и медицинских. Зада-
ния составляют эксперты из ведущих российских вузов и крупнейших компаний страны. 
Лучшие участники получают денежные призы, льготы при поступлении в магистратуру, 
аспирантуру и ординатуру, а также возможность зарекомендовать себя перед работодате-
лями и пройти стажировку в крупной профильной компании. Автономная некоммерческая 
организация «Россия — страна возможностей» была создана по инициативе президента РФ 
Владимира Путина 22 мая 2018 года. 

К СВЕДЕНИЮ

Автор цитаты сегодняшнего 
номера, Иннокентий Михай-
лович Смоктуновский, родил-
ся 28 марта 1925 года в Том-
ской губернии. Юность его 
прошла на фронте, где буду-
щий актер попал в плен и бе-
жал. После окончания Вели-
кой Отечественной войны по-
ступил учиться в студию 
при Красноярском драмати-
ческом театре имени Пушки-
на. Играл в Норильске во Вто-
ром Заполярном театре, а по-
том — в театрах Махачкалы 
и Сталинграда. В 1954 году 
Смоктуновский приехал в Мо-
скву, где его зачислили акте-
ром в студию «Мосфильм». 
После эпизодических ролей 
в фильмах «Убийство на улице 
Данте» и «Солдаты» актер 
был замечен режиссером Тов-
стоноговым и приглашен 
на роль князя Мышкина 
(«Идиот» по Достоевскому) 
в ленинградский БДТ. На сце-
не этого театра Иннокентий 
Смоктуновский играл 
до 1960 года, после чего он 
попал в большое кино.
Зритель помнит его по глав-
ным ролям в кинофильмах 
«Неотправленное письмо», 
«Моцарт и Сальери», «Девять 
дней одного года» и других. 
А блестящий комедийный та-
лант он проявил, сыграв Юрия 
Деточкина в картине «Бере-
гись автомобиля».
Иннокентий Смоктуновский 
награжден орденом Ленина 
и различными медалями, по-
лучил звание народный ар-
тист СССР, Герой Социалисти-
ческого Труда, стал лауреатом 
Ленинской премии и Государ-
ственной премии РСФСР име-
ни братьев Васильевых.
Умер 3 августа 1994 года 
на 70-м году жизни. Похоро-
нен на Новодевичьем кладби-
ще в Москве.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ГЕРОИ В управе 
района Хамовни-
ки открылась вы-
ставка картин 
«Дети и герои 
Донбасса». 
Проект посвящен 
неравнодушным 
людям, которые 
в наши дни отста-
ивают свободу 
и независимость 
своей земли. 

Праздник 
воссоединения 

В российском обществе 
«Знание» прошел мара-
фон «Крым: из прошло-
го в настоящее», при-

уроченный к празднованию 
9-й годовщины с момента вос-
соединения полуострова 
с Россией.
Мероприятие было посвяще-
но историческим событиям 
периода с 1783 по 2023 год. 
Одновременно с Москвой ма-
рафон начался в международ-
ном детском центре «Артек». 
На двух площадках выступали 
выдающиеся историки, деяте-
ли науки, искусства и просве-
щения, представители орга-
нов государственной власти. 
Ребята обсудили ключевые 
исторические события во вза-
имоотношениях полуострова 
с Россией, а также то, как ме-
нялась и меняется жизнь его 
населения прямо сейчас.
Во время прямого включения 
из «Артека» приветственное 
слово главы Республики Крым 
Сергея Аксенова участникам 
марафона зачитала началь-
ник управления науки, сред-
него профессионального 
и высшего образования Ми-
нистерства образования Ре-
спублики Крым Елена Асмо-
лова. Сергей Аксенов поздра-
вил участников марафона 
с Днем воссоединения Крыма 
с Россией — праздником, ко-
торый отразился на судьбе 
каждого жителя нашей стра-
ны. В своем обращении глава 
Крыма отметил, что именно 
«Артек» стал одним из симво-
лов возрождения полуостро-
ва, символом будущего. 
Эксперты вспомнили исто-
рию полуострова, который 
впервые вошел в состав Рос-
сийской империи 240 лет на-

зад. Рассказали о путеше-
ствии в Крым императрицы 
Екатерины II, Крымской вой-
не 1853–1856 годов и Великой 
Отечественной. 
На марафоне обсуждались не 
только прошлые события по-
луострова, но и современные 
аспекты жизни Крыма. Гово-
рили об искусстве как форме 
наставничества и возможно-
стях творческой самореализа-
ции для молодежи. Директор 
«Артека» Константин Федо-
ренко отметил, что за девять 
лет центр стал местом притя-
жения для детей всей страны.
— Российское общество «Зна-
ние» — не просто партнер 
«Артека», с которым мы со-
трудничаем на протяжении 
уже двух лет. Это наши боль-
шие друзья. Своим личным 
примером спикеры показыва-
ют детям, каких успехов мож-
но достичь в разных видах де-
ятельности. Такая просвети-
тельская миссия мотивирует 
школьников к новым дости-
жениям. Важно, что к марафо-
ну присоединяются юные ар-
тековцы, — заключил он.
Мероприятие заинтересовало 
многих ребят, которые с удо-
вольствием слушали спике-
ров, задавали им вопросы.
Воссоединение Крыма и Рос-
сии — это не просто очеред-
ное событие в календаре.
Крым — это наше общее до-
стояние, и в сознании, 
и в сердцах людей он всегда 
был и остается неотъемлемой 
частью России. Поэтому вос-
соединение Крыма с Росси-
ей — значимое событие, кото-
рым по праву мы должны гор-
диться.
ДИАНА ХАСАНОВА
edit@edupressa.ru

18 марта. Финалистка олимпиады студентка четвертого курса Анастасия Кабанова и заместитель 
начальника управления по профориентации и набору МЭИ Роман Поляк

Жюри оценит творчество 
школьников

Стартовала всероссий-
ская акция «Крымские 

истории», посвященная Дню 
воссоединения Крыма с Рос-
сией. Чтобы стать ее участни-
ком, нужно прочитать стихо-
творение о Крыме, написать 
рассказ, эссе или поэтическое 
произведение об одной 
или нескольких его достопри-
мечательностях, нарисовать 
крымский пейзаж. Работу 
до 2 апреля необходимо выло-
жить на своей странице, стра-

нице своего учителя или об-
разовательного учреждения 
в социальной сети «ВКонтак-
те», сопроводив хештегом 
#крымкдш и указав имя и фа-
милию, город проживания 
и одну из трех номинаций 
(устное творчество, литера-
турное произведение, живо-
пись), в каждой из них жюри 
выберет 10 работ. Результаты 
объявят 19 апреля. 
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupresa.ru

18 марта — это день национальной гор-
дости. 9 лет назад Крым вернулся в боль-
шую российскую семью. Это событие 
сплотило всех россиян и стало основой 
нового расцвета нашей страны. Мы пока-
зали миру, что готовы бороться за правду 
и справедливость, отстаивать свои 
нацио нальные интересы. Сегодняшний 
марафон «Крым: из прошлого в настоя-
щее» — это пример нашего бережного 
отношения к истории Отечества. 
Совместно с партнерами мы сделали его 
масштабным: организовали студии в Мо-
скве и детском центре «Артек», пригла-
сили экспертов, которые поделились 
с ребятами уникальными знаниями, рас-
сказали об исторических связях России 
и Крыма. Считаю, что такие мероприятия 
очень важны. Они обеспечивают связь 
времен и поколений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАКСИМ 
ДРЕВАЛЬ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 

РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА 
ЗНАНИЕ

НА ЛИНИИ ФРОНТА 
МОМЕНТАЛЬНО 
ПРОЯВЛЯЮТСЯ ВСЕ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ 
КАЧЕСТВА  КАК 
И ОЧЕНЬ ПЛОХИЕ, 
ТАК И ОЧЕНЬ 
ХОРОШИЕ

Присылайте нам ваши воспоми-
нания или рассказы о героях ва-
шей семьи и их фото — родных 
и близких, которые воевали 
в Великую Отечественную войну, 
принимали участие в современ-
ных вооруженных конфликтах. 
Объем — около 2500 знаков. 

Письма присылайте до 10 апреля 
на электронный адрес edit@edupressa.ru.

В теме не забудьте указать «Акция «Прессы в образовании».

ПОМНИМ!
МЫ

«Пресса в образовании» 
проводит сразу две акции

ГОРДИМСЯ!
МЫ

Если «патриотизм» 
длявас не пустое слово, 
вы пишете стихи, песни 
илихорошо рисуете, 
мыждем ваши работы! 
Лучшие из них будут 
опубликованы настра-
ницах нашей газеты.
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Графитовые электроды
Их включение обеспечивает постоянную элек-
трическую дугу, с помощью которой происходит 
тепловой эффект в печи. Данного тепла хватает 
для того, чтобы даже высоколегированные 
металлы плавились. Рабочая зона дуговой ста-
леплавильной печи может разогреваться 
до температуры 1800 градусов

Газоотводная труба
Предназначена для отвода газов, 
образующихся в процессе 
плавки металла

Откидной свод печи
После того как электроды подняты, плавка 
закончена и металл разлит, свод печи поднима-
ют, чтобы осмотреть и очистить печь и по необ-
ходимости провести профилактические работы

Механизм наклона печи
Когда сталь готова, с помощью этого механизма 
печь наклоняют, и металл вытекает через же-
лоб для выпуска стали

Рабочее окно
Служит для управлением ходом плавки. 
Контроль температуры плавления стали 
производится приборами бесконтактного 
оптического измерения температуры 
(оптическими пирометрами)

Пол и стены
Внутри сталеплавильных цехов их покрыва-
ют листовой сталью

Загрузочная шахта 
Через нее загружается шихта — исходный 
материал для выплавки стали. В течение 
плавления металла через шахту добав-
ляются шлакообразующие присадки, они 
выводят из металла фосфор. Кроме того, 
добавляются углеродсодержащие матери-
алы, которые будут вспенивать шлак

Желоб для выпуска стали
Когда сталь будет готова, ее нужно будет 
выпустить через специальное отверстие 
и желоб. Рабочее пространство печи, 
в котором находится сталь, наклоняется, 
чтобы сталь могла вытечь в ковш

Корпус печи
Изнутри он выложен огнеупорным (клинкерным) 
кирпичом, способным выдерживать высокие темпе-
ратуры. Кирпичная кладка покрыта защитным кожу-
хом из металла, который формирует рабочую ванну, 
в которой собственно и происходит плавка металла. 
Существуют самые различные модели дуговых печей, 
производительность которых начинается от 100 ки-
лограммов до 400 тонн металла. Но все они сделаны 
по одному принципу

Контроль качества
Производится в конце плавки на выпуске металла. 
Контроль химического состава сплава осуществляется 
методами химического или спектрального анализа 
по специально отбираемым пробам. Забранная проба 
отправляется в металловедческую лабораторию. 
Такие лаборатории существуют при каждом 
металлургическом производстве

Электродуговая печь

Андрей Метальников, один из ведущих сотрудников предприятия по производству кабеля в цехе, где создают заготовки для изготовления 
проволоки. Фото 2021 года

Стальная выдержка

Современная металлур-
гия — один из столпов 
российской экономики. 
Без металлов невозмож-

но представить ни промыш-
ленность, ни строительство, 
ни даже ИТ-сферу, ведь из них 
в том числе сделаны всеми 
любимые гаджеты. Поэтому 
профессия металлурга всегда 
будет востребована и почет-
на. А чем дальше развивается 
экономика, тем нужнее стано-
вятся люди, владеющие этой 
специальностью. 
— Металлург — это не одна 
профессия, а название для 
целого спектра специально-
стей, — рассказывает инже-
нер одного из столичных 
предприятий по производ-
ству труб Вячеслав Руди. — 
Они разделяются на две груп-
пы — рабочие и инженеры. 
К металлургам-рабочим от-
носятся сталевары, горновые, 
волочильщики, вальцовщи-
ки, специалисты доменной 
печи и другие. Список обязан-
ностей рабочих достаточно 
широкий и зависит от того, 
на каком производстве он 
трудится. 
А вот обязанности металлур-
га-инженера, по словам Вя-
чеслава Руди, достаточно 
сильно отличаются. 
— В двух словах их можно 
описать так: контроль и опти-
мизация. Инженеры следят за 
исправной работой оборудо-
вания, правильной последо-
вательностью процесса обра-
ботки металла. Опять же все 
зависит от производства. Если 
предприятие занимается про-
изводством стали, то они раз-
рабатывают новые способы 
плавления и обработки ме-
таллов. Если изготовлением 
из них определенной продук-
ции, как наш завод — труб, то 
участвуют в совершенствова-
нии этого процесса. Но в лю-
бом случае, вне зависимости 
от должности, любой метал-
лург должен хорошо разби-
раться в технологиях получе-
ния и обработки металлов, 
а значит, и иметь уверенные 
познания в физике, химии 
и других науках. 
Металлургия внутри своей от-
расли подразделяется на чер-
ную металлургию и цветную. 

16 марта 1870 года была пущена первая в России мартеновская печь, которая использовалась для переработки чугуна и лома черных металлов в сталь нужного химического состава 
и качества. Эти печи увеличили производство стали в разы, рабочие-металлурги, которые трудились у них, стали символом настоящего трудового подвига. В нашем XXI веке 
мартеновский способ производства был вытеснен гораздо более эффективным методом электроплавки, но профессия металлурга по-прежнему популярна и востребована.

Чтобы справиться с металлом, нужна особая закалка
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Работа с металлом на производстве пред-
полагает поэтапное воздействие сначала 
на сырье, а затем на полученные из него 
полуфабрикаты, детали и готовую продук-
цию. Каждый из этих этапов требует уча-
стия представителей нескольких специ-
альностей.

■ Горновой. Таких рабочих еще называют 
«доменщиками у горна», поскольку, вы-
плавляя из железной руды чугун, они тру-
дятся в нижней части печи, через которую 
расплавленное железо, пройдя все необхо-
димые реакции, стечет в горн. 
■ Сталевар. Это человек, работающий с раз-
личным сталеплавильным оборудованием, 
в том числе и с электроплавильными печа-
ми. 
■ Литейщик. Так называют рабочих, заня-
тых отливкой по конфигурации литьевой 
формы металлических изделий и деталей. 
■ Термист. Работник, который подвергает 
металлическую деталь температурной 

или химической обработке, с тем чтобы при-
дать материалу новые свойства: например, 
сделать тверже или пластичнее. 
■ Вальцовщик. Название профессии прои-
зошло от наименования инструмента, с по-
мощью которого радиально деформируется 
листовой металл.
■ Штамповщик. Специалист выполняет 
штамповку металлических изделий на раз-
ных типах прессов. 
■ Станочник металлообработки — это об-
щее название для представителей разных 
профессий: токаря, фрезеровщика, шлифо-
вальщика, сверловщика.
■ Гальваник. Рабочий, занятый нанесением 
на металл защитного гальванического по-
крытия, предотвращающего коррозийные 
процессы.
■ К другими рабочим специальностям ме-
таллургии относятся токари, фрезеровщики, 
расточники, шлифовальщики, слесари-ин-
струментальщики и другие. Полный список 
насчитывает более 60 позиций.

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОФЕССИИ 

Археологические наход-
ки свидетельствуют, что 
древний человек уже 
в шестом столетии до на-
шей эры проводил пер-
вые опыты с железом 
метеоритного образова-
ния, оловом, серебром. 
Затем наступил бронзо-
вый век, когда человек 
научился извлекать 
изгорных породных 
масс медь, олово и полу-
чил совершенно креа-
тивный сплав — бронзу.
В 1200 году до нашей 
эры начался железный 
век, появилась техноло-
гия извлечения железа 
из рудных залежей. А вот 
первые плавильные печи 
появились в эпоху Сред-
невековья и достигали 
в высоту до трех метров, 
а работали при участии 
энергии воды. А в XIX ве-
ке началась эпоха до-
менных печей и метал-
лургия стала приобре-
тать черты, которые 
можно проследить и се-
годня. Доменные печи 
были огромными, функ-
ционировали круглосу-
точно, не останавлива-
лись, в сутки выпуска-
лось до 1500 тонн каче-
ственного чугуна.
В конце ХIХ — начале 
ХХ века наступил пери-
од, когда в изготовление 
металла внедряются ра-
нее неизвестные спосо-
бы: мартеновский, бес-
семеровский, томасов-
ский. А несколько деся-
тилетий назад стали 
применяться современ-
ные процессы — кисло-
родное дутье, разливка 
стали без остановки. 
И в наши дни развивает-
ся способ обогащения 
руды, производство ста-
ли в электропечах.

ИСТОРИЯ 

■ По различным оценкам, 
к 2050 году спрос на сталь воз-
растет в 1,5 раза относительно 
нынешних показателей. Се-
годня крупнейшим потребите-
лем стали является жилищно-
строительный сектор, исполь-
зующий около 50 процентов 
производимой стали.
■ По оценкам ассоциации 
WorldSteel, более половины 
производимой в мире стали 
уходит на возведение зданий. 
Это неудивительно — с каж-
дым годом строится все боль-
ше небоскребов, в которых 
в огромных количествах ис-
пользуются сталь и бетон. 
■ По данным Международного 
энергетического агентства 
(МЭА), промышленный сектор 
является крупнейшим потре-
бителем энергии в мире: на не-
го приходится более половины 
(55 процентов) мирового по-
требления. Доля металлур-
гии — 12 процентов от сово-
купного потребления энергии 
в промсекторе. Большие объе-
мы энергии необходимы 
для нагрева плавильных печей.
■ Сталь — самый перерабаты-
ваемый материал в мире. Его 
ежегодно перерабатывается 
больше, чем алюминия, бума-
ги, пластика и стекла вместе 
взятых. 
■ Ветераны отрасли, прорабо-
тавшие на металлургическом 
предприятии 15–20 лет, полу-
чают почетное звание «Заслу-
женный металлург России». 
Оно входит в государственную 
наградную систему и отмеча-
ется серебряным нагрудным 
знаком.

Сейчас при выплавке стали или раз-
личных сплавов в промышленных мас-
штабах используются дуговые печи. 
В них возможна качественная плавка 
сталей, плавить которые в других пе-
чах, в том числе и мартеновских, за-
труднительно или невозможно.

На какие два основных 
направления делится 
металлургия внутри 
своей отрасли и чем они 
друг от друга отличают-
ся? К какому направле-
нию относятся пред-
приятия по производ-
ству чугуна и стали? 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Черная — это добыча и обога-
щение железной руды, а так-
же производство железа и его 
сплавов — стали, чугуна 
и прочее. Остальные металлы 
считаются цветными. 
— Наше предприятие отно-
сится к черной металлургии. 
Действительно, еще несколь-
ко десятилетий назад процесс 
производства стали был свя-
зан с грязью, копотью. Но сей-
час технологии шагнули дале-
ко вперед. Лично 
я и мои коллеги хо-
дим по заводскому 
цеху в белых хала-
тах, а рабочие — 
в чистой спецодеж-
де. Производство 
у нас конвейерное, 
а на самых сложных 
участках задейство-
ваны роботы-манипуляторы, 
контроль за работой кото-
рых — одна из моих непосред-
ственных обязанностей, — го-
ворит Руди. 
Но, по его словам, на тех круп-
ных комбинатах, где идет вы-
плавка стали в специальных 
печах, действительно есть 
сложные, опасные участки. 
И трудятся там специалисты-
сталевары в непростых усло-
виях — у печи очень шумно 

и жарко, необходимо посто-
янно быть начеку и следить за 
техникой безопасности. В об-
щем, работа на таком пред-
приятии — не для любителей 
кабинетной тишины. С дру-
гой стороны — профессия ме-
таллурга из-за своей сложно-
сти очень востребована, по-
четна и хорошо оплачивается. 
Последнее объясняется очень 
просто — на металлургов 
спрос только растет. В про-

шлом году по всей 
России было откры-
то около 15 тысяч 
вакансий по этой 
специальности, что 
в 14 раз больше, чем 
10 лет назад. Что ка-
сается заработной 
платы, то она начи-
нается от 70 тысяч 

рублей и дальше идет по на-
растающей, так как зависит 
от разряда специалиста — чем 
он выше, тем больше его до-
ход. Постоянно совершен-
ствуясь, рабочий может про-
двинуться по карьерной лест-
нице до должности начальни-
ка участка, а у инженера есть 
возможность получить руко-
водящую должность и даже 
дорасти до директора пред-
приятия.  

ПО ДАННЫМ 
FORBES, ИМЕННО 
МЕТАЛЛУРГИ 
ЗАНИМАЮТ 

ВЕРХНИЕ СТРОЧКИ 
В РЕЙТИНГЕ 
РОССИЙСКИХ 
МИЛЛИАРДЕРОВ
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Высшее образование 
по направлению «Инженер-
металлург»: 
■ Московский политехниче-
ский университет; 
■ Национальный исследова-
тельский технологический 
университет МИСИС;
■ Московский авиационный 
институт. 

Среднее специальное 
образование 
по направлению 
«Технология 
металлообрабатывающего 
производства»: 
■ Политехнический колледж 
№ 8 имени дважды Героя Со-
ветского Союза И. Ф. Павлова;
■ Московский государствен-
ный образовательный ком-
плекс; 
■ Политехнический техникум 
№ 47 имени В. Г. Федорова; 
■ Филиал «Ракетно-космиче-
ская техника» Московского 
авиационного института 
(МАИ). 



рой находится в немецком 
Гамбурге.
Удивительны тут и люди. Они 
спокойные, улыбчивые и, как 
кажется, знают цену времени. 
Мне удалось поговорить с од-
ним из мастеров, который вы-
полняет одну из наиболее 
сложных и тонких работ на 
предприятии — репассаж. Ре-
пассаж (фр. repassage) — это 
профессиональный термин, 
обозначающий полную пере-
борку механизма часов, и от-
носится он только к механи-
ческим часам. Основная цель 
процедуры — предотвратить 
износ механизма. Кстати, на 
этом заводе всего два чело-
века, которые занимаются 
репассажем морских прибо-
ров: хронометров и палубных 
часов. 
— Прежде чем собрать, все де-
тали подгоняются. Все разби-
рается, моется и собирается на 
чистовую. Конечно, нужно 
терпение, нужна усидчивость. 
Научился ремеслу я тут, прак-
тически с нуля. Пришел на за-
вод и уже тут постиг эту нау-
ку, — рассказывает Сергей 
Банников, который на вопрос 
о своей специальности, назвал 
себя скромно — часовщик.
Наверное, все-таки в часах 
есть что-то мистическое. Все-
таки это прибор, который от-
считывает ту загадочную суб-
станцию, которая всегда ин-
тересовала человечество, — 
время. Тем более что, по 
словам Сергея, в каждый при-
бор они вкладывают частицу 
своей души.
ЕВГЕНИЙ ДУДНИК
edit@edupressa.ru

Освоить 3D-моделирование 
можно было и еще на одном 
мастер-классе. В программе 
Tinkercard, популярном сер-
висе для проектирования мо-
делей, в котором работают 
пользователи 3D-принтеров, 
можно было даже создать 
свой собственный автомо-
биль. Я никогда не занимался 
чем-то подобным, поэтому 
решил попробовать. Получи-
лось не сразу. Но стоило не-
много освоиться и настро-
иться на процесс, как модель 
моей машины была готова! 
В мастерской «Наноматериа-
лы со специальными свой-
ствами» гостям рассказывали, 
что такое нанокомпозиты. Это 
абсолютно новаторское ответ-
вление науки, нацеленное на 
создание совершенно нового 
материала, который бы обла-
дал как прочностью, так и гиб-
костью. Вместе с ведущей ув-
леченные участники прово-
дили эксперименты с магнит-

ными свойствами 
наноматериалов, 
проверяли их на 
огнестойкость. 
Эти мастер-классы 
были не только 
развлечением, но 

и отличной возможностью 
для подростков попробовать 
новую профессию или опреде-
литься с будущей карьерой. 
«Первый элемент» помог го-
стям заглянуть за завесу гря-
дущей эпохи, подглядеть, ка-
кие профессии будут популяр-
ны в скором времени, и даже 
попробовать себя в этих сфе-
рах. Пока эти профессии толь-
ко входят в нашу жизнь, но по-
коление, на которое и рассчи-
тано это мероприятие, будет 
жить в мире, где они станут 
обыденными.
ЛЕОНИД КУНЯШЕВ 
edit@edupreessa.ru

бят постарше живой интерес 
вызвал мастер-класс «Буду-
щий инженер фотограмме-
трии». За этим странным сло-
вом кроется перспективная 
технология, позволяющая пе-
ревести двухмерное изобра-
жение в трехмерное. Можно 
было протестировать эту ме-
ханику на моделях или даже 
сделать 3D-фигуру друга.
— Принцип работы крайне 
прост: предмет фотографиру-
ют с разных углов, наслаивают 
эти фотографии и с помощью 
специального приложения 
создают 3D-модель, — объяс-
нила ведущая мас тер-класса 
Ирина.
На первый взгляд это мо-
жет показаться развлечени-
ем, но такое мнение ошибоч-
но. В современном мире эта 
перспективная технология 
используется в огромном ко-
личестве сфер: архитектуре, 
геодезии, археологии и даже 
медицине. 

сказывает пилот команды 
Степан Суровенков. — На лю-
бительскую машину может 
уйти до тридцати тысяч руб-
лей, а гоночная модель «Мос-
гормаша» стоит больше сотни 
тысяч! Самая дорогая часть 
машины — водородный то-
пливный элемент. 
Наличие последнего — обяза-
тельное условие чемпионата, 
ведь его цель — обратить вни-
мание как можно большего 
количества людей к перспек-
тивам альтернативных источ-
ников энергии — электриче-
ства и водорода.
Технологии будущего демон-
стрировали и на мастер-клас-
сах, помогавших участникам 
сбросить накопившееся на-
пряжение, а гостям — скра-
сить проигрыш любимой 
команды, подарив положи-
тельные эмоции. 
Больше всего гостей собра-
лось у стола, посвященного 
виртуальной реальности. За-
бавно было наблюдать за го-
стями, которые в VR-шлемах 
размахивали зажатыми 
в руках контроллерами. 
Они будто бы попали 
в иной мир. Если об-
ратить внимание 
на монитор, станет 
ясно, что эти люди 
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24 февраля 1870 года Лев Николаевич Толстой задумал 
роман о частной жизни и отношениях современников, 
но к реализации своего замысла приступил лишь в февра-
ле 1873 года. Роман издавался по частям, первая была на-
печатана в одном из самых влиятельных литературных
и общественно-политических российских журналов вто-
рой половины XIX века «Русский вестник» в 1875 году. 
Книга была завершена в 1877-м, а отдельным изданием 
вышла в 1878 году. Федор Достоевский находил в этом 
романе «огромную психологическую разработку души че-
ловеческой», а Афанасий Фет называл его строгим, непод-
купным судом «всему нашему строю жизни».

ПОДРОБНОСТИ

Чемпионат высоких скоростей и технологий

Чемпионат радиоуправ-
ляемых автомоделей 
«Первый элемент» про-
шел на ВДНХ 18 и 19 мар-

та. За соревнованиями наблю-
дал и наш юнкор.
В павильоне № 55 царило не-
обычное оживление. В центре 
расположилась сложная го-
ночная трасса, где на высоких 
скоростях, то опережая сопер-
ников, то чуть отставая, а ино-
гда и сталкиваясь, соревнова-
лись модели автомобилей, 
управляли которыми школь-
ники и студенты. От ярких ма-
шинок, мгновенно пронося-
щихся мимо, начинает рябить 
в глазах. Вокруг трассы толпи-
лись многочисленные болель-
щики, которые поддерживали 
свои команды, куда-то торо-
пились волонтеры, помогая 
участникам и организовывая 
зрителей. В сторонке печаль-
но сгрудились машинки, уже 
сошедшие с трассы. Их работа 
на сегодня закончена. 
«Пилоты» сосредоточены и на-
пряжены: трасса непростая, 
и малейшая ошибка на таких 
скоростях может стоить побе-
ды. Поэтому волнению здесь 
не место. Команда технопарка 
«Мосгормаш» участвует в по-
добных чемпионатах не впер-
вые, на ее счету призовые ме-
ста в городских, российских 
и даже мировых соревнова-
ниях. И с эмоциями ребята 
справляться умеют. Это, а еще 
удачная модель обеспечили 
им победу и на этом чемпио-
нате. Кстати, машину ребята 
собирали сами, еще два года 
назад. Некоторые детали рас-
печатывали на 3D-принтере, 
с другими помогали наставни-
ки, что-то выделяя из личных 
запасов, а что-то заказывая 
у специалистов. 
— Сборка гоночных моде-
лей — дорогое хобби, — рас-

Степан Суровенков, 
пилот команды 
«Мосгормаш», 
которая победила 
на чемпионате 

Знать прошлое родной страны 
обязан любой гражданин

Исторической акции 
«Диктант Победы» ис-
полняется уже пять лет. 
В этом году его напи-

шут 27 апреля во всех регио-
нах России, в том числе в До-
нецкой и Луганской народных 
республиках, Запорожской 
и Херсонской областях. И ес-
ли вы не очень хорошо знаете 
историю в целом и Великую 
Отечественную войну в част-
ности, у вас остался всего 
лишь месяц, чтобы успеть 
к нему подготовиться и до-
стойно написать. Ведь знать 
историю своей страны и одну 
из самых трагичных ее стра-
ниц, несомненно, должен 
каждый ее гражданин. Глав-
ная идея акции — патриоти-
ческое воспитание подраста-
ющего поколения, изучение 
истории Великой Отечествен-
ной войны и историческая 
грамотность. «Диктант Побе-
ды» помогает сохранить па-
мять народа, аккумулирует 
наши знания об этих страш-
ных событиях. 
Большую помощь в подготов-
ке к юбилейной акции и цен-
тральной площадкой диктан-
та выступает Музей Победы на 
Поклонной горе. С начала 
марта здесь проходят бесплат-
ные «Открытые лектории», где 
ведущие эксперты, историки 
расскажут об основных сраже-

ниях и событиях. 17 марта со-
стоялась третья такая встреча. 
Доктор исторических наук Ви-
талий Куличков рассказал 
о Курской битве, которая ста-
ла самой грандиозной за всю 
войну по количеству задей-
ствованных в ней людей и тех-
ники. Звания Героя Советско-
го Союза по итогам этого сра-
жения удостоились 268 чело-
век. Именно там произошел 
коренной перелом в ходе вой-
ны и срыв планов немецкого 
командования.
— Немецкая наступательная 
операция на Курском плац-
дарме получила кодовое на-

звание «Цитадель». Советское 
командование знало о подго-
товке противником наступле-
ния из агентурных источни-
ков. В районе Курского высту-
па заранее была выстроена 
эшелонированная оборона, 
чтобы ослабить наступающе-
го противника, а затем на-
нести по нему контрудар, — 
рассказал ведущий лекции, 
сотрудник Музея Победы 
доктор исторических наук Ва-
лерий Куличков.

Он рассказал немало интерес-
ных фактов о сражении, про-
демонстрировал карты насту-
плений, благодаря которым 
слушатели лучше понимали 
и усваивали информацию. 
— Я уверен, что после дик-
танта у многих из нас по-
явится еще больший интерес 
и огромный стимул почитать 
книги о войне, посмотреть со-
ветские фильмы, полистать 
учебники — пополнить свои 
знания истории, — выразил 
мнение большинства слуша-
телей лекции один из гостей 
мероприятия Игорь Михай-
лов. — А вообще, я и предста-

вить себе не мог, 
как это невыноси-
мо сложно — побе-
дить фашизм. 
Такие лекции в Му-
зее Победы прохо-
дят каждую неде-

лю. Но что делать людям, ко-
торые не могут посетить все, 
но хотят хорошо написать 
диктант? 
— Часть материалов мы пу-
бликуем в интернете, если 
кому-то будет интересно, мы 
постараемся разместить все 
материалы на сайте, чтобы 
люди могли ознакомиться 
с информацией, — ответил на 
мой вопрос лектор.
А еще можно сходить на вы-
ставки или посмотреть вирту-
альные экскурсии разных му-
зеев нашей страны, поуча-
ствовать в других интересных 
тематических мероприятиях. 
Например, в викторинах и ин-
теллектуальных играх. Ну 
а начать можно с прогулки по 
Поклонной горе и посещения 
Музея Победы.
ПОЛИНА ЛУКИНА
edit@edupressa.ru

У каждого корабля 
должны быть свои часы

Мне посчастливилось 
стать первопроход-
цем новой рубрики 
нашего проекта 

«Пресса в образовании», 
и я побывал «за турникетом» 
завода, где работают загадоч-
ные люди. Они «делают» вре-
мя. Конечно, делают они его 
не по-настоящему, здесь соби-
рают и ремонтируют часы. Но 
не только те, всем знакомые 
с детства, которые многие из 
нас носят на руке. Помимо 
обычных часов здесь собира-
ют и ремонтируют морские 
хронометры и корабельные 
часы.
Первое, что я увидел за пре-
словутым «турникетом», — 
это небольшие цеха, в кото-
рых стояли старенькие стан-
ки: фрезерный, сверлильный, 
токарный и другие, совсем 
мне незнакомые. Оказывает-
ся, эти станки еще вполне себе 
работают, на них и сегодня вы-
тачиваются различные дета-
ли. А стоят они еще с тех вре-
мен, когда это предприятие 
называлось Первый 
московский часо-
вой завод.
— Раньше здесь бы-
ли заводские корпу-
са, почти восемь ты-
сяч человек в них 
трудились. В год тог-
да выпускали около 
пяти миллионов 
различных часов. Кстати, при 
заводе было и училище, кото-
рое готовило часовщиков. Не-
малая часть продукции от-
правлялась за рубеж и пользо-
валась спросом, потому что 
она была очень высокого каче-
ства. Продавались часы не 
только в страны социалисти-
ческого лагеря, но и в страны 
капиталистического блока, — 
рассказывает заместитель ге-
нерального директора завода 
«Полет-Хронос» Алексей Тка-
ченко. — Кстати, если взять 
модную нынче тему импорто-
замещения, то в советские вре-

мена все комплектующие, 
и механизмы, и корпуса, были 
отечественные. И если сегодня 
завод в производстве часов, к 
сожалению, не может этим по-
хвастаться, то в производстве 
хронографов и палубных ча-
сов Россия ни от кого не зави-
сит — все комплектующие 

в этих морских из-
мерительных при-
борах наши.
Именно на этом за-
воде я узнал, чем 
часы отличаются от 
морского хрономе-
тра или палубных 
часов. Просто у этих 
морских приборов 

более точный ход. Ну и, разу-
меется, несколько другая на-
чинка. А сама высокая точ-
ность хода достигается многи-
ми особенностями устрой-
ства механизма. Например, 
у хронометров биметалличе-
ский баланс, фузея (специаль-
ная «улитка», которая переда-
ет крутящий момент) и тому 
подобные нюансы. Да и в са-
мих деталях и настройках 
учитываются все физические 
процессы: трение, работа ма-
териалов при разных темпе-
ратурах и другие. Кстати, не-
смотря на то, что некоторые 

ЗА ТУРНИКЕТОМ 
30 марта начина-
ется очередная 
акция «День 
без турникетов». 
Наш юнкор посе-
тил старейший 
часовой завод 
столицы и узнал, 
кто и как делает 
эти приборы.

Часовщик Светлана 
Позднякова (2) ремонтирует 
палубные часы (1), 
а слесарь-инструментальщик 
Леонид Пастухов (3)
и станочник Максим 
Утробин (4) занимаются 
изготовлением деталей

Анна Каренина 
знакома москвичам

Ровно 150 лет назад Лев 
Николаевич Толстой 
начал работу над рома-
ном «Анна Каренина». 

В честь этой даты мы решили 
узнать у москвичей, знакомы 
ли они с произведением и его 
героиней.
— Я знаю об этом романе, но 
не читала его, — призналась 
Ольга. — Мне не нравится 
Толстой как писатель и как че-
ловек. О судьбе Анны я, конеч-
но, знаю: это ведь весьма по-
пулярное произведение, кото-
рое у многих на слуху.
Немного погодя мне посчаст-
ливилось встретить Ларису — 
студентку театрального вуза.
— Об Анне Карениной я слы-
шала с детства. Мой папа ве-
рит, что, если много о чем-то 
мечтать или думать. оно не-
пременно сбудется. И он гово-
рил, мол, «актрисы часто от-
казываются от роли Анны, 
потому что она покончила 
с собой и они не хотят пере-
нять на себя ее 
судьбу». Сейчас 
я понимаю, что 
мое мировоззре-
ние не совпадает 
с его утверждени-
ем. На данный мо-
мент Анна Каренина — один 
из персонажей, которого мне 
хотелось бы сыграть в фильме 
или спектакле, — улыбаясь, 
поделилась девушка.
Благодаря тому, что этот ро-
ман Толстого действительно 
популярен, найти людей, что-
то про него знающих, не со-
ставило большого труда. Не-
которыми из них были учени-
ки старших классов.
— В школьной программе 
«Анну Каренину» не прохо-
дят, — начал Матвей, аккурат-
но поправив очки на перено-
сице. — Однако для разных 
экзаменов знание содержа-
ния книги может быть полез-
но. Этот роман можно приво-
дить в качестве примера 
и в ЕГЭ по русскому или лите-
ратуре, и в дополнительных 
вступительных испытаниях 
на режиссуру, актерское ма-
стерство или журналистику. 

Ну и знать для себя, конечно, 
тоже весьма полезно: это ведь 
классика русской литературы. 
Я сейчас как раз читаю этот 
роман и нахожу его для себя 
весьма интересным.
Последней, кто поделился 
своими знаниями об этом 
произведении, стала Мила 
Федоровна — пенсионерка. 
— «Анна Каренина» — роман 
о судьбе очень несчастной, за-
путавшейся женщины, как 
мне кажется. О нет, она, без 
сомнения, очень сильна, но 
это не отменяет всего осталь-
ного! — воодушевленно рас-
сказывала Мила Федоров-
на. — Не всякая женщина того 
времени смогла бы вот так 
встречаться с любовником.
Мы простояли с Милой Федо-
ровной еще минут 15. К сожа-
лению, передать весь наш ди-
алог с обсуждением толстов-
ского романа у меня нет воз-
можности. Но, думаю, это 
наглядное объяснение того, 

почему «Анну Каренину» счи-
тают классикой: представите-
ли двух разных поколений 
стояли посреди улицы и живо 
обсуждали это произведение. 
По результату моего опроса 
получилось, что роман Тол-
стого на слуху у очень многих 
людей: некоторые слышали 
о нем, но не читали, другие же 
уделили время этой книге. 
Они не только познакомились 
с ее содержанием, но и проа-
нализировали персонажей 
и описываемые события, что 
дало им возможность обсуж-
дать этот роман, создавать 
свои теории и доказывать 
свою точку зрения. А прохо-
жих, которые не знали, кто же 
такая Анна Каренина, на мо-
ем пути, к счастью, не встре-
тилось. И этот факт, признать-
ся, очень меня порадовал.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru 

ПРОВЕРКИ 
НА ДОРОГАХ

НУЖНО УСПЕТЬ

■ 31 марта «Освобождение Киева»
■ 8 апреля «Битва за Ленинград»
■ 15 апреля «Сталинградская битва»
■  21 апреля «1943 — год коренного перелома в Великой 
Отечественной войне»

РАСПИСАНИЕ БЛИЖАЙШИХ ЛЕКЦИЙ

Принцип работы кр
прост: предмет фотограф
ют сразных углов, наслаи
эти фотографии и с помо
специального прилож
создают 3D-модель, — об
нила ведущая мас тер-кл
Ирина.
На первый взгляд это
жет показаться развлеч
ем, но такое мнение оши
но. В современном мир
перспективная технол
используется в огромном
личестве сфер: архитект
геодезии, археологии и д
медицине. 

ведь его цель обратить вни
мание как можно большего 
количества людей к перспек-
тивам альтернативных источ-
ников энергии — электриче-
ства и водорода.
Технологии будущего демон-
стрировали и на мастер-клас-
сах, помогавших участникам 
сбросить накопившееся на-
пряжение, а гостям — скра-
сить проигрыш любимой 
команды, подарив положи-
тельные эмоции. 
Больше всего гостей собра-
лось у стола, посвященного 
виртуальной реальности. За-
бавно было наблюдать за го-
стями, которые в VR-шлемах 
размахивали зажатыми 
в руках контроллерами. 
Они будто бы попали 
в иной мир. Если об-
ратить внимание 
на монитор, станет 
ясно, что эти люди 

Степан Суровенков, 
пилот команды 
«Мосгормаш», 
которая победила 
на чемпионате 

увлечены игрой, где нужно 
разрезать цветные блоки ла-
зерными мечами, попадая 
в ритм музыки. Мастер-класс 
пользовался популярностью 
как у детей, так и у родителей, 
зачастую далеких от игровой 
индустрии. 
Малыши были в восторге от 
3D-ручки, рисовать которой 
можно прямо в воздухе. У ре-
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МАСТЕРА 
ЗАВОДА ДЕЛАЮТ 
УНИКАЛЬНЫЙ 
ПРИБОР, КОТОРЫЙ 
НАЗЫВАЕТСЯ 
ХРОНОМЕТР. 

ОН ОЧЕНЬ ТОЧНО 
ИЗМЕРЯЕТ ВРЕМЯ

молодые люди сегодня счита-
ют часы анахронизмом, все 
мировые судовые страховые 
компании не выпускают ко-
рабли в море без этих прибо-
ров. Вот как важно значение 
этого, казалось бы, совсем 
обычного предмета нашей 
жизни.
Завод этот уникален. В Рос-
сии, кроме этого предприя-
тия, никто не делает механи-
ческие хронографы, а в мире 
всего два таких завода. Вто-

Хронометр — это механические 
часы, точность хода которых 
стремится к нулевой погрешно-
сти. То есть это прибор, который 
максимально точно показывает 
время. Хронометры морские, 
по паспорту российского пред-
приятия, имеют погрешность 
3,5 секунды в сутки. Но в реаль-
ности на корабли они отправля-
ются с погрешностью 0,5 секун-
ды в сутки. Морской хроно-
метр — это больше 1500 дета-
лей. Каждую деталь делают 
вручную. Полный производ-
ственный цикл — больше полу-
тора лет.
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Скончался Николай Дупак — 
легендарный «отец Таганки» 

Вчера не стало Николая Лу-
кьяновича Дупака (на фо-
то) — легендарного теа-
трального деятеля. Ему шел 
102-й год. Его вклад в нашу 
культуру огромен. 

Сколько Дупак сы-
грал ролей — не 
счесть. Перед вой-
ной его утвердили 
на роль Андрия 
в «Тарасе Бульбе», 
но он ушел на 
фронт, получил не-
сколько ранений, 
после чего встал на 
ноги и восстановил речь ис-
ключительно своим упор-
ством. 20 лет жизни он отдал 
Театру имени Станиславско-
го, руководил им, а став дирек-

тором Театра на Таганке, сде-
лал его «судьбу», пригласив на 
работу Юрия Любимова, а за-
тем и Владимира Высоцкого. 
— Это был уникум! Слава Та-
ганки — его заслуга. А как он 
помогал актерам! Таких лю-
дей больше нет, — уверен ре-
жиссер Игорь Черницкий. 
Николай Дупак десять лет 

возглавлял Куль-
турный центр на 
Таганке, при его 
участии были по-
строены Центр-
музей Высоцкого, 
Дом русского зару-
бежья им. Солже-
ницына, открылся 
ряд театров. В теа-

тральных кругах Николай Ду-
пак был общей любовью и не-
пререкаемым авторитетом.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

утрата

Ожидаемое число по-
ездок на электросамо-
катах в новом сезоне 
состав ляет 50 мил-
лионов.
Сегодня в Москве соз-
дано 190 медленных 
зон, при этом 50 из них 
расположены в жилых 
кварталах. Это террито-
рии, где скорость езды 
на электросамокате ав-
томатически снижается 
до 5–15 км/ч. 
Самый активный поль-
зователь проката элек-
тросамокатов проехал 
9,5 тысячи киломе-
тров за прошлый сезон. 
В среднем в летние ме-
сяцы 2022 года жители 
столицы арендовали 
электросамокаты 
160 тысяч раз в сутки.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Освоение 
Марса пройдет 
без европейцев

Казачьи песни покорили 
главную сцену страны

Госкорпорация «Роскосмос» 
вместе с Российской акаде-
мией наук прорабатывают 
возможность исследования 
Марса после отказа Европей-
ского космического агент-
ства (ЕКА) провести совмест-
ную миссию. Вчера об этом 
сообщили в пресс-службе 
госкорпорации. 

Сейчас руководство Роскос-
моса прорабатывает возмож-
ность подключить к работе 
других иностранных партне-
ров с учетом задела, создан-
ного в рамках совместного 
проекта с европейскими кол-
легами.
— Учитывая, что вся мировая 
наука лишилась миссии «Эк-
зоМарс-2022», а также то, что 
российские научные приборы, 
установленные на европей-
ский марсоход миссии «Экзо-
Марс-2022», будут демонтиро-
ваны в рамках работ по взаим-
ному возврату оборудования, 
мы можем только пожелать 
нашим коллегам из ЕКА 
успешно осуществить запуск 
марсохода в октябре 2028 года 
без нашего участия, — отме-
тили в «Роскосмосе».
Вице-президент Федерации 
космонавтики России Олег 
Мухин отметил, что в косми-
ческих исследованиях крайне 
важно международное сотруд-
ничество. И печально, что его 
отвергает Европа. 
— У нашей страны существу-
ют собственные передовые 
технологии, которые помогут 
возродить промышленность. 
Не зря же именно наши специ-
алисты открыли космическую 
эру человечеству, — сказал 
Мухин. — Сейчас большое ко-
личество стран строят свои 
спутники и ракетоносители. 
А в успешном полете на Марс 
заинтересованы все ученые 
Земли.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

В Москве, на сцене Государ-
ственного Кремлевского 
дворца, прошел духовно-па-
триотический концерт Госу-
дарственного академическо-
го Кубанского казачьего хо-
ра с программой «Песней 
очистимся!».

Выступление приурочили 
к 85-летию художественного 
руководителя и главного ди-
рижера коллектива Виктора 
Захарченко. Концертную про-
грамму составили народные 
песни. Организаторы отмеча-
ют, что их мудрость во все вре-
мена взращивала чувство па-
триотизма, гордости за свою 
страну, призывала к готовно-
сти отстаивать ее честь. Про-
звучала на концерте и духов-
ная музыка. 
— Мы решили открыть нашу 
программу исполнением 
Стихиры всем русским свя-

тым, в земле российской про-
сиявшим «Земля Русская», — 
рассказала начальник отде-
ла маркетинга, информации 
и рекламы Кубанского каза-
чьего хора Анна Жигулева. — 
В концерте принял участие 
так называемый спутник Ку-
банского хора — учащиеся 
школы для одаренных детей 
Виктора Захарченко из Крас-
нодара. 
В исполнении ребят прозвуча-
ла молитва «Отче наш». Кроме 
того, дети спели песню о Роди-
не «Русь от края до края». 
— Это стихотворение Виктор 
Захарченко читал, когда пре-
зидент России вручал ему го-
сударственную премию, — 
добавила Алена. — Виктор 
Гаврилович написал к этим 
словам музыку, и в результате 
родилась песня. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Создаем новые стандарты 
исторического просвещения 
В Культурном центре ЗИЛ 
прошел фестиваль «Цифро-
вая история». «ВМ» узнала, 
как продвигают новые фор-
маты исторического просве-
щения. 

Советские десантники — 
участники войны в Афгани-
стане и английские спецна-
зовцы, участвовавшие в кон-
фликте на Фолклендских 
островах, мирно уживаются 
буквально в трех шагах друг 
от друга, рассказывая публике 
о своем оружии и снаряже-
нии. Рядом с ними мужчины 
и женщины в нарядах XVII ве-
ка обучают желающих ста-
ринным правилам игры в ко-
сти и карты. И все это в окру-
жении прилавков со множе-
ством исторических трудов, 
которые охватывают период 
от начала XVIII века до Вели-
кой Отечественной войны 
и геополитического противо-
стояния Советского Союза 
и Запада в холодной войне. 
Такой картиной наслажда-
лись на минувших выходных 
в ЗИЛе посетители фестиваля 
«Цифровая история». Но 
главным на фестивале были 
не показательные действия 
реконструкторов, а высту-
пления ведущих отечествен-
ных историков: Алексей Иса-
ев, Алексей Маслов, Алек-
сандр Колпакиди, Баир Ирин-
чеев и другие. 
— Сейчас все говорят, что нам 
нужны новые методы препо-
давания истории. Я тоже пол-
ностью за то, чтобы использо-
вать современные техниче-
ские возможности, — говорит 
историк, директор Военного 
музея Карельского перешей-
ка Баир Иринчеев. 
Но, отмечает специалист, де-
лать это нужно очень серьез-
но и с полным уважением 
к историческим материалам.
— Например, преподавать 
историю в коротких видеоро-

ликах в популярных мессен-
джерах невозможно. Но вот 
заинтересовать людей на 
дальнейшее самостоятельное 
изучение — вполне. И тут 
в ход может идти все: и комик-
сы, и кино, и элементы исто-
рической реконструкции, при 
том что обычная книга, учеб-
ник все еще остаются в каче-
стве начала, основы истори-
ческого образования, — гово-
рит Баир Иринчеев.
В рамках фестиваля также 
прошла дискуссия о методике 
съемок исторического кино. 
Как отмечают организаторы, 
фестиваль «Цифровая исто-
рия» задает новые стандарты 
исторического просвещения, 
поскольку объединяет живое 
общение с историками с муль-
тимедийными форматами 
и вещанием в интернете. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ 
p.vorobyov@vm.ru

Где больше театров, 
там меньше тюрем
Сегодня отмечается Между-
народный день театра. Осно-
ватель и художественный 
руководитель московского 
театра Et Cetera, председа-
тель Союза театральных дея-
телей России Александр Ка-
лягин (на фото) объясняет, 
почему этот «храм искусств» 
обладает терапевтическим 
действием.

Девизом праздника, по сло-
вам Александра Александро-
вича, служит фраза: «Театр 
как средство взаимопонима-
ния и укрепления мира между 
народами». 
— Театр обладает терапевти-
ческим уклоном, — сказал 
Александр Калягин. — Но он 
лечит скорее душу. Если в го-
роде больше театров, то там 
меньше тюрем. И меньше же-
стокости. Театр протягивает 
руку, чтобы люди верили 
в жизнь.
И в жизнь, по мнению Алек-
сандра Калягина, верят теа-
тры, расположенные в новых 
регионах России.
— Мариупольский драмати-
ческий театр побывал в Брян-
ске, Белгороде, Орле, — ска-
зал Калягин. — Актеров 
встречали, приветствовали, 
дарили подарки. Недавно наш 
СТД пригласил театр из До-
нецка, который показывал 
«Юнону и Авось». В Тамбове 
и в столичном Театре Наций 
спектакли прошли с оглуши-
тельным успехом. И теперь 
мы будем вручать нашим кол-
легам из Мариуполя членские 
билеты Союза театральных 
деятелей России. 
Александр Александрович до-
бавил, что такими темпами 
у России никогда не будет не-
достатка в театральных та-
лантах. 
— А вот в некоторых странах, 
которые одержимы ненави-
стью к России, утратили смысл 
главного театрального девиза. 

Они не спешат укреплять мир 
и взаимопонимание, — под-
черкнул глава СТД. — Санк-
ции, которые действуют про-
тив нашей страны, действуют 
и в культуре. Там запрещают 
наших авторов, писателей, 
композиторов, деятелей куль-
туры. Срываются контракты 
и зарубежные гастроли. Это 
несправедливо. И в первую 
очередь по отношению к зри-
телям, которые нас ждут. 
Расстраивает мэтра и то, что 
некоторые талантливые арти-
сты покинули нашу страну. 
— Недавно я с большим него-
дованием прочитал материал 
«Хроника разгрома», — гово-
рит он. — В нем указаны фа-
милии людей, которые поки-
нули родину. В статье пишут, 
что уехали лучшие. Но это не 
так! Лучшие остались рабо-
тать! Они ставят спектакли, 
придумывают пьесы. 
Так что уехавшие, резюмиру-
ет Калягин, — это не часть 
российского театра. 
— Актеры бывают разные. 
И выдающиеся, и плохие, — 
говорит он. — Но, к сожале-
нию, не каждому можно при-
вивать темы культуры, Роди-
ны. Мне очень жаль, потому 
что они уехали. Они талант-
ливые. Я не приветствую их 
выбор. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru

Вырвал желанную победу 
за несколько секунд до финала
В Центре спорта и образова-
ния «Самбо-70» состоялся 
открытый турнир, посвящен-
ный учреждению звания 
Героя России, где участвова-
ли юноши и девушки 
от 16 до 18 лет. «ВМ» узнала, 
как прошли соревнования. 

На соревнования съехались 
спортсмены сборных команд 
субъектов РФ, доброволь-
ных спортивных обществ, ве-
домств, а также спортив-
ных школ и клубов со всей 
страны. Главное условие: все 
участники обязательно долж-
ны были иметь категорию не 
ниже первого юношеского 
разряда. 
Надо отметить, что состав по-
добрался сильный — одни из 
самых лучших юниоров стра-
ны, для которых этот турнир 
далеко не первый. И ребя-
та действительно порадовали 
красивыми бескомпромиссны-
ми схватками, зрелым мастер-
ством и по-хорошему спортив-
ным азартом. 
На соревнованиях прошло 
много запоминающихся бо-
ев. Но одним из самых ярких 
зрелищ стала самая послед-
няя схватка, где сошлись тя-
желовесы. В упорной борьбе, 
буквально на последних се-
кундах поединка, в категории 
свыше 98 килограммов побе-
ду одержал Максим Лебедев. 
А ведь на протяжении всего 
боя он проигрывал своему по-
стоянному сопернику Мат-
вею Миронову. 

За считаные секунды до конца 
схватки будущий чемпион со-
бирает все силы и проводит 
результативную атаку, кото-
рая и сделала его победителем 
соревнований.
— Сегодня финал был тяже-
лый, с Матвеем Мироновым 
мы часто боремся на соревно-
ваниях, и до этого я у него вы-
играл лишь один раз, — гово-
рит Максим Лебедев. 
Вот так вторая победа принес-
ла спортсмену титул чемпио-
на этого турнира. 
— Теперь в моих планах гото-
виться к всероссийским сорев-

нованиям для юношей 2006–
2007 годов рождения, — до-
бавляет Максим Лебедев. 
Кстати, занимается побе-
дитель самбо уже девять лет. 
В этот спорт его привели ро-
дители. 
— Правда, я сперва не хотел 
сюда ни в какую. Мне тогда 
было всего пять лет, и только 
лишь спустя года четыре я по-
нял, что самбо — все-таки 
мое, — признается спортсмен.
Как всегда, на состязаниях, 
посвященных учреждению го-
сударственной награды, при-
сутствовали те, на кого долж-
ны равняться молодые люди 
страны. Почетными гостями 
стали ветеран спецподразде-
ления ФСБ по борьбе с тер-
роризмом группы «Альфа» 
полковник Станислав Харин 
и спецпредставитель прези-
дента РФ в Башкирии по во-
просам международного со-
трудничества и взаимодей-
ствия с федеральными органа-
ми РФ генерал-майор ФСБ 
Умарпаша Ханалиев.
Перед гостями и участниками 
соревнований выступили с по-
казательной программой со-
трудники спецподразделения 
ОМОН «Меч».
А наиболее титулованным 
клубом в этот вечер стал кол-
лектив «Самбо-70». Спортсме-
ны центра завоевали на со-
ревнованиях 10 золотых, 8 се-
ребряных и 11 бронзовых ме-
далей.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@vm.ru

Увеличиваем парк 
электросамокатов

24 марта 10:48 Заместитель руководителя Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы Алексей Митяев открывает сезон 
проката электросамокатов. В хорошую погоду он сам часто пользуется этим видом транспорта, чтобы добраться до работы 

Популярность электросамо-
катов растет в с каждым го-
дом. По словам заместителя 
мэра Москвы, руководителя 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максима Ликсутова, в про-
шлом году пользователи со-
вершили рекордные 26,3 мил-

лиона поездок, что втрое 
больше, чем в 2021 году.
— В 80 процентах случаев са-
мокаты арендовали, чтобы 
доехать до офиса, учебы, пар-
ка или торгового центра, — 
отметил он. 
В новом сезоне любителей 
электросамокатов ждет це-
лый ряд нововведений. Глав-
ное из них, подчеркнул заме-
ститель главы Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Алексей Митя-
ев, — появление четких Пра-
вил дорожного движения для 
средств индивидуальной мо-
бильности. 
— С 1 марта люди, которые 
управляют электросамока-
том, больше не являются пе-
шеходами, а стали водителя-
ми, — отметил он. — В первую 
очередь определены места, по 
которым можно двигаться — 
это велосипедная инфра-
структура, а если едешь по 
пешеходной части, то нужно 
снизить скорость. Помимо 

этого, на пешеходном перехо-
де нужно спешиться и само-
кат везти рядом. 
Еще одно важное правило, ко-
торое теперь закреплено офи-
циально, — на самокате мож-
но ездить только по одному 
и в трезвом виде. А разрешен-
ная скорость не может превы-
шать 25 км/ч. 
Кроме того, количество до-
ступных в аренду самокатов 
серьезно увеличится по срав-
нению с прошлым годом. 
— Ожидаем, что в ближайшее 
время их будет порядка 60 ты-
сяч. Операторы планируют 
расширить зону аренды в Но-
вой Москве, Зеленограде, по-
скольку там также высока по-
требность в развитии новых 
видов транспорта, как и в цен-
тре столицы, — уточнил Алек-
сей Митяев.
Вместе с этим будет и больше 
парковок, где можно арендо-
вать электросамокаты. 
— Сейчас в городе их шесть 
тысяч, добавим еще девять ты-
сяч за сезон, — рассказал за-

меститель главы департамен-
та, добавив, что каждый горо-
жанин может оставить заявку 
на сайте Единого транспорт-
ного портала и предложить 
новое удобное место для пар-
ковки. 
Большие планы у правитель-
ства и по развитию инфра-
структуры. Замруководителя 
Центра организации дорож-
ного движения Магомед Кол-
гаев рассказал, что на 85 ули-
цах появятся велополосы. 
— Часть будут временные, 
часть — постоянные, — сооб-
щил он.
Также заработал Ситуацион-
ный центр средств индивиду-
альной мобильности. Он зай-
мется вопросами передвиже-
ния электросамокатов, моно-
колес, гироскутеров и велоси-
педов. А в рамках проекта 
«Режим безопасности» откры-
та школа вождения на самока-
тах. Занятия проводятся так-
же в школах и вузах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу в сто-
лице стартовал 
шестой сезон 
проката элек-
тросамокатов. 
«ВМ» узнала 
о главных ново-
введениях этого 
года и правилах 
аренды. 

транспорт

ВЯЧЕСЛАВ СИВКО
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ГЕРОЕВ СССР И РОССИИ
Вот уже 18 лет мы традицион-
но проводим турнир «Героев 
России». На соревнования 
всегда приходят люди, на ко-
торых наши молодые ребята
и должны сегодня равняться.
В нынешнее время это особен-
но важно, когда Запад хочет 
«задушить» российский спорт 
и культуру. Когда-то почетны-
ми гостями становились наши 
дорогие ветераны. А сейчас 
навсю Москву остался всего 
один-единственный Герой Со-
ветского Союза, получивший 
это звание в Великую Отече-
ственную войну, — Борис Ва-
сильевичКравцов. К сожале-
нию, он сегодня к нам присое-
диниться не смог — в декабре 
ему исполнилось уже 100 лет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

25 марта 15:59 Артисты проекта «Старинная игротека» 
Артем Дмитриев и Лейла Салимова принимают участие 
в фестивале «Цифровая история»
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25 марта 18:42 Призеры открытого турнира по самбо (слева направо) Матвей Миронов, Максим 
Лебедев, Михаил Минеев и Нодар Джариашвили на церемонии награждения 
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ЕГОР ЯКОВЛЕВ
ДИРЕКТОР НАУЧНО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ФОНДА 
ЦИФРОВАЯ ИСТОРИЯ , ОРГАНИЗАТОР 
ПРОЕКТА, ИСТОРИК 

Тема этого уже тринадцатого 
по счету фестиваля звучит как 
«Россия — Запад — Восток. 
Мы решили порассуждать 
с экспертами о том, как к нам 
относятся наши соседи. И этот 
вопрос оказался интересным 
для публики. Мы с каждым го-
дом отмечаем, что интерес 
к истории и связанными с ней 
вопросами у нашего населе-
ния есть и не ослабевают. 
В этом году успех фестиваля 
показателен: оба дня был 
полный зал зрителей. Причин, 
наверное, две: особенно акту-
альная в текущем моменте те-
ма и «команда мечты» из исто-
риков и деятелей культуры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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За двадцать лет Илья Варакин провел более 
15 тысяч собеседований и помог трудоустро-
иться более 1500 специалистам, не считая со-
трудников на массовые позиции. В качестве 
хантера он прошел кризисы 2008 года, обвалив-
шего рубль, и 2014 года, обвалившего цены на 
нефть из-за первой волны санкций, коронакри-
зис 2020 года, а сейчас помогает адаптировать-
ся к кризису, связанному с началом СВО. О чем 
нужно знать, если вы задумались о смене рабо-
ты в этом году, директор кадрового агентства 
подробно рассказал «ВМ».
Илья, испытывает ли сфера IT сейчас нехватку 
специалистов из-за релокации сотрудников ком-
паний?
Специалистов и хватает, и не хватает. СВО не 
повлияла на IT-сферу в целом, потому что ком-
пании научились работать с айтишниками на 
удаленке. Сегодня нормальной практикой 
считается, когда 50% всех сотрудников нахо-
дятся не в офисе. Все крупные игроки, кото-
рым я подбираю людей, требуют присутствия 
в офисе только для определенных областей IT, 
вроде системных администраторов или специ-
алистов по информационной безопасности. 
И для работодателя не имеет значения, где на-
ходятся сотрудники — в Грузии, Армении или 
еще где-то. 
А вот что действительно сильно влияет сейчас 
на рынок — это появление нейронных сетей 
ChatGPT и Midjourney. Они настолько сильно 
замещают труд рядовых программистов, ана-
литиков, тестировщиков, дизайнеров и копи-
райтеров, что в США уже сократилось порядка 
четверти всех рабочих мест в этой сфере. По-
сле оптимизации рабочих мест в крупнейших 
компаниях на рынок вышло огромное количе-

ство специалистов — как русских, так и из дру-
гих стран. Поэтому сейчас сфера IT будет 
иметь в определенных областях даже переиз-
быток сотрудников, соответственно, их зар-
плата немного снизится. Но это временно, по-
тому что рынок IT очень быстро перестраива-
ется: выйдут новые стартапы, которые привле-
кут новые инвестиции, и опять айтишников 
будет не хватать. 
Таким образом, перманентная нехватка ай-
тишников — это тренд на ближайшие десяти-
летия.

Нейросеть выходит на тропу IT

А в каких сферах IT сейчас самый большой рост 
и зарплаты?
Я не ошибусь, если скажу, что во всех. Но самый 
сильный рост сейчас в области развития ней-
ронных сетей и искусственного интеллекта. 
Нейронная сеть Midjourney научилась очень 
красиво рисовать по текстовому запросу, и по-
ловина дизайнеров стала не нужна. А с появле-
нием ChatGPT оказалось, что и сценаристы, 
и даже программисты для простейших задач 
теперь тоже не нужны. 
Туда будут требоваться специалисты Data 
Sciense — то есть люди, изучающие данные 
и тренирующие нейронные сети, направляя их 
в нужную сторону для бизнес-задач. 
Могут ли отменить дистанционную работу 
из-за ситуации в мире?
Это уже невозможно. Мы перешли порог, когда 
все можно было вернуть назад. А сейчас это как 
попытка вернуть шестидневную рабочую неде-
лю. Люди к этому не готовы. Вообще, дистанци-
онка неудобна только для некоторых областей, 
где нужно физическое присутствие. К примеру, 
продавец должен быть в магазине, строитель — 
на стройке, а хирург — на операции. Никакое 
дистанционное управление роботом-хирургом 
не отменит необходимость присутствия чело-
века рядом с пациентом. А многие творческие 
и умственные профессии вполне могут совме-
щаться с удаленкой. 
Кроме того, работа в офисе часто бывает менее 
эффективна, чем работа на удаленке, потому 
что сотрудник тратит огромное количество 
средств самого офиса и отвлекает коллег от ра-
боты. А на удаленке люди могут взять два-три 
проекта одновременно, оставаясь при этом эф-
фективными. Немаловажно, что их зарплата 
состоит из гонораров за разные проекты, поэто-
му они готовы на меньшую оплату на текущей 
позиции. То есть программист 1C в офисе будет 
стоить 150 тысяч, а на удаленке — уже 90, хотя 
качество работы будет точно такое же. 
Действительно ли сейчас на собеседование все 
чаще зовут женщин из-за риска мобилизации 
мужчин?
Вся кадровая отрасль, включая нас, стрессова-
ла первые три месяца после объявления моби-
лизации. Мы прикидывали, какие позиции сто-
ит отдать девушкам. Но со временем мы разо-
брались с тем, как идет процесс набора. К при-
меру, мы поняли, как работают механизмы 
бронирования людей, что делать, если вдруг 
нужный нам человек попадает под призыв, как 
нужно вести работу с этим человеком, какой 

Шторм на рынке труда, связанный с мобилизацией и уходом иностранных компаний, закончился. Большинство компаний определили для себя стратегии жизни 
в сложившихся условиях. Как это повлияет на нас: стоит ли срочно проходить IT-курсы, в каких сферах будет рост и повышение зарплат, а куда, наоборот, лучше 

не вторгаться — мы выяснили у кадрового эксперта и владельца кадрового агентства Ильи Варакина. 

Кадровый эксперт Илья Варакин о новых возможностях на рынке труда

Всем выйти из спячки

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

За двадцать лет 
работы в HR 
я всего пару раз 
видел мужчин 
на должностях 
главбухов

Илья Варакин окончил факультет эконо-
мики, торговли и товароведения РЭУ 
им. Г. В. Плеханова. Прошел путь от ханте-
ра в агентстве до директора по персоналу 
в крупных компаниях. Работал в корпора-
тивных компаниях, организационных 
структурах, во всех видах корпкультур, 
оргструктур. Возглавляет HR крупнейшей 
в России компании в области безопасно-
сти. Владелец кадрового агентства, ка-
дровый эксперт.

ДОСЬЕ

резерв подобных кадров нужно иметь, и успо-
коились. Сейчас перед нами стоит задача соз-
дать резерв людей, которые заменят сотрудни-
ка, если он потребуется родине. 

Время мудрых

Может, и женщинам теперь будут платить столь-
ко же, сколько их коллегам мужского пола?
Я не хочу задеть ваши чувства, но у нас нет 
ущемления зарплат по полу. У нас есть оплата 
по способностям и бизнес-результатам. Если 
вы четко понимаете, какой результат приноси-
те, и умеете правильно об этом сообщать, то 
и зарплата у вас будет соответствующая. К при-
меру, я знаю, что могу обеспечить привлечение 
ресурсов в полтора раза дешевле, чем обычный 
эйчар (кадровик). При этом людей я привлеку 
в два раза больше. Поэтому и зарплату я прошу 
в полтора раза больше, чем другой кадровик. 
Об этом я докладываю на собеседовании при 
устройстве на работу. И если каждый из моих 
потенциальных сотрудников будет говорить, 
зачем он нужен компании, сколько он денег 
может принести и на какое вознаграждение он 
рассчитывает, то у него не будет проблем с зар-
платой. Но, к сожалению, нас этому не учат, по-
этому большая часть людей продает себя 
плохо. 
С точки зрения ущемления по женскому или 
мужскому началу я могу привести много при-
меров отраслей, где женщины зарабатывают 
больше. Действительно, бывает, когда на 
управленческие позиции не пускают женщин 
из-за желания генерального директора. Ну вот 
проще генеральному директору, если рядом 
с ним будет мужик находиться, ему так понят-
нее. Но это не гендерный стереотип, это его 
право выбора. На другой позиции он хочет ви-
деть женщину. На место главного бухгалтера 
всегда ищут женщин. Я двадцать лет занима-
юсь подбором персонала, и мужчин-главбухов 
от силы видел раза три. 
Чаше всего там, где нужен быстрый одноразо-
вый результат, берут мужчин, а там, где важен 
долгий стабильный процесс с понятным резуль-
татом, — больше привлекаются женщины.

Действительно ли, что в ближайшее время 
рынок труда может стать более возрастным 
и канди даты зрелого возраста станут наконец 
востребованы? 
Из-за демографического кризиса сейчас на ры-
нок приходит меньше людей, чем приходило 
еще 10 лет назад. Выбор среди новичков огра-
ничен и отягощается нежеланием многих из 
них идти работать в офис: они сразу начинают 
работать как фрилансеры. Выросло целое поко-
ление, которое ни разу не работало в офисе. 
При этом они неплохо зарабатывают на удален-
ке, поэтому не мыслят себе другой вид работы. 
В то время как зрелые бизнесы с жестким регла-
ментом и предписаниями продолжают испыты-
вать потребность в штатных сотрудниках. По-
этому их возраст будет увеличиваться. 
Сейчас на рынке труда текучка кадров есть 
или она остановилась?
Текучка никогда не останавливалась, потому 
что она связана с бизнес-процессами внутри 
компании. Иногда она специально заложена. 
То есть бизнес-расчет в «травматических» обла-
стях, где человек выгорает очень быстро, закла-
дывает замену сотрудников каждые полгода. 
При этом текучка уменьшается, когда рынок 
беднеет. Например, в какие-то месяцы мы не 
могли привлекать рабочую силу из-за рубежа. 
Пандемия, скачки доллара мешали уехавшим 
сотрудникам вернуться назад. И приходилось 
поджимать текучку, удерживать персонал на 
массовых вакансиях. А потом ситуация норма-
лизовалось и текучка возобновилась.
А в каких областях люди чаще всего перегорают?
Это любые массовые области: общепит, достав-
ка еды, таксисты. Все массовые области — это 
области с быстрым выгоранием.

Смышленые ребята всегда в цене

Считается, что сейчас уровень безработицы 
в России находится на исторических минимумах 
и колеблется в пределах 4 процентов. С чем это 
связано?
Безработица — это статистическое понятие, 
у которого нет четкой взаимосвязи с количе-
ством людей, которые находятся сейчас в поис-

ке работы. Мы узнаем, что человек в поиске 
работы, если он, во-первых, встанет на биржу 
труда (это делает минимальное количество лю-
дей в нашей стране). А во-вторых, он выставля-
ет резюме. Но не все люди ищут свою работу 
через резюме. 
Дело в том, что в статистику безработицы рань-
ше попадали люди без официального оформле-
ния. Но с появлением понятия «самозанятость» 
огромное количество людей вышли из тени се-
рой работы и задекларировали, чем зарабаты-
вают на хлеб, оформившись через ГПХ по само-
занятости. Например, толпы курьеров и такси-
стов нигде не оформлены официально, однако 
они работают и теперь не попадают в статисти-
ку безработных.
Кроме них, из статистики безработицы ушли 
инвесторы — люди, получающие доход на свои 
капиталы, которые раньше тоже считались без-
работными. Одновременно с этим появилась 
удаленная работа, дающая возможность рабо-
тать неофициально. Все это способствовало 
тому, что статистика очистилась от части лю-
дей, которых раньше считали безработными. 
Ну и потом есть особенности, связанные с под-
бором персонала. За 20 лет у меня есть огром-
ное количество вакансий, на которые часто я не 
могу найти человека. То есть вакансия есть, 
а человека нет…
А что это за вакансии?
Например, помощники бизнесмена. Предпри-
нимателям нужен хороший шустрый сотруд-
ник, который будет на связи круглосуточно 
24 на 7. Основные требования к нему: умение 
думать, прежде чем совершать какие-то дей-
ствия, и готовность отвечать за ресурсы. Такие 
смышленые ребята всегда в цене, но их на рын-
ке мало. Зато на рынке есть масса людей, кото-
рые не хотят работать много. Вот им тяжело 
трудоустроиться. Мы их называем «бюджетни-
ками»: это люди, которые хотят сидеть на чьем-
то бюджете и при этом не сильно напрягаться. 
Им хочется на рыбалочку сходить, домашними 
делами позаниматься, а не работать после ше-
сти. «Бюджетники» не откликаются на новые 
вакансии, если понимают, что там надо пахать. 
Поэтому безработицы у нас нет, работы много. 

Другое дело, что работа подходит не всем лю-
дям, а люди не на всю работу подходят.
Какие специалисты сейчас нужны на рынке?
Можно долго перечислять: это и специали-
сты с опытом в области импортозамещения, 
специалисты в сферах логистики альтернатив-
ных маршрутов, автоматизации бизнес-про-
цессов, игровых, онлайн-образования и много 
чего еще. 
Но главное не сфера или опыт, а личностные ка-
чества самого человека.
Ведь многие отрасли очень сильно поменялись. 
Взять хотя бы нашу кадровую сферу. За послед-
ние три года произошли сотни изменений, поэ-
тому сейчас в стране нет ни одного кадровика, 
который был бы на 100 процентов компетентен. 
Поэтому в период, когда все быстро меняется, 
ценней всего становятся гибкие люди. Нужны 
не специалисты с «хард скиллами» — большими 
знаниями и опытом, — а сотрудники с «софт-
скиллами», которые можно применить прямо 
сейчас. То есть всем нужны гибкие предприим-
чивые люди, быстро усваивающие новые вея-
ния и имеющие смелость их тестировать. К при-
меру, раньше очень сложно было с одной рабо-
ты перейти на другую. Человек боялся, не знал, 
сложится ли у него там или нет. А сейчас вырос-
ло целое поколение, которое за пять лет легко 
меняет больше трех областей применения. 
И в каждой новой области они не просто «шта-
ны просиживают», а по-на стоя ще му выклады-
ваются. Им интересно приложить усилия и по-
смотреть, что из этого получится. И те, у кого все 
хорошо с соображалкой и есть успешный опыт, 
получают максимально хорошие предложения. 

От развлечений в маркетплейсы

От санкций сильно пострадала индустрия развле-
чений, особенно кинотеатры. Что бы вы посовето-
вали людям из этой сферы, которые потеряли 
работу?
Индустрия развлечений — массовая область. 
Поэтому люди, работавшие там, привыкли к ча-
стой смене работы. В основном это временный 
персонал, привлекающийся на лето и новогод-
ние праздники. 
Таким людям можно посоветовать найти инте-
ресные для себя области, пройти несколько 
курсов онлайн и посмотреть, насколько им ин-
тересна будет новая профессия. Главное— не 
бояться, потому что во многих сферах нужны 
люди без опыта работы.
А какие сферы им стоит рассмотреть в первую 
очередь?
Надо отталкиваться прежде всего от самого че-
ловека: нужно понять, чего именно он хочет, 
определить его психотип. Есть три основных 
психотипа: «достиженцы», «системщики» и так 
называемый спящий психотип — то есть это 
люди, которые не знают, чего хотят и работают 
за небольшие деньги. 
Вообще, выбор профессии может отнять у вас 
полгода жизни и так ни к чему и не привести 
или, наоборот, все изменить. Поэтому нужно 
пройти тест, а после пробовать себя. Напри-
мер, «достиженцы» могут попробовать себя 
в продажах. Причем речь идет не о холодных 
продажах на рынке, а о лидогенерации (увели-
чении клиентской базы в сети). Наиболее про-
стой тип продаж — горячие звонки, правильно 
отвечая на которые можно продавать продук-
цию. Если это получается, то можно дальше 
пойти в сферу маркетплейсов. Она сильно рас-
тет: сегодня в ней молодые команды из пяти 
человек делают оборот до 50–60 миллионов 
рублей в месяц.
«Системщикам» рекомендую попробовать себя 
в сфере автоматизации. Например, слегка изу-
чив программирование, человек может стать 
помощником руководителя по внедрению про-
граммных продуктов или автоматизации про-
цессов. Такая возможность есть в сфере 1C, 
в сфере автоматизации продаж (CRM). 
Если у человека есть управленческий опыт, то 
ему можно идти в сферу руководителей проек-
тов. Она сейчас на подъеме. Самое интересное, 
что это сфера, выходящая за границы отраслей. 
Руководители проектов могут освоить как IT-
про ек ты, так и, овладев специфическим ин-
струментарием, строительные. А есть «спя-
щий» психотип, когда человек не знает, «си-
стемщик» он или «достиженец». Ему просто 
хочется куда-то сходить на работу, а потом 
прийти и жить дальше. То есть настоящая 
жизнь у него не на работе, а дома. Таким людям 
нужно найти интересные компании с бурной 
корпоративной жизнью. Для этого можно по-
смотреть, у кого в этом году были cамые инте-
ресные корпоративы. А затем попробовать 
устроиться в эту компанию на низовую долж-
ность. Там точно не соскучишься.

4 апреля 2022 года. Кадровый эксперт Илья Варакин уверен, что любой кризис — это время возможностей
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Любуйтесь — 
парад планет 

Детским бедам 
оправдания нет 

28 марта жители Земли могут наблюдать за парадом пла-
нет. Для широкой публики это одно из самых интересных 
явлений на небосклоне. Астрономы называют феномен 
иначе — планетарное выравнивание. Для науки явление 
не представляет ценности, если не считать популяриза-
ции астрономии. Почитание парада планет — в значи-
тельной степени заслуга астрологии. Парад планет — это 
их расположение в одну линию. Различают малые парады, 
когда выстраиваются четыре планеты, и большие, когда 
равнение берут пять планет. Малые парады случаются од-
нажды в 15–20 лет. Большие  — значительно реже. Впро-
чем, бывают еще великие парады, когда в строй встают 
семь планет, но это однажды в 160 лет. 28 марта в цепочку 
встанут пять планет — Меркурий, Венера, Марс, Юпитер 
и Уран. Если захочется, лучше смотреть сразу после захода 
солнца. Самые яркие планеты, Меркурий и Юпитер, будут 
видны у горизонта. Венера сияет чуть выше. Уран можно 
разглядеть лишь с помощью мощного бинокля. Предыду-
щий большой парад случился в 2002 году с теми же участ-
никами, но вместо Урана в строю стоял Сатурн.  Впрочем, 
если быть точным, то любой парад планет отличается раз-
бросом и шатанием, как после увольнительной. Планеты 
находятся в соседних созвездиях и отклоняются от прямой 
на 20–30 градусов. С такой дисциплиной в армии коман-
дир отправил бы солдат с плаца прямиком на гауптвахту. 
Идеальный строй случается раз в миллион лет, и никто из 
астрономов его не видел. В 1982 году случился великий 
парад — девять планет, включая Нептун и Плутон, попали 
в прицел с углом в 90 градусов. Но особых потрясений на 
Земле не произошло, если не считать таковым кончину 
генсека ЦК КПСС. Приходится слышать, что, выстроив-
шись в ряд, планеты оказывают на нашу Землю мощное 
гравитационное воздействие, которое способно вызвать 
масштабные катаклизмы. Абсолютно антинаучное заяв-
ление. Жаль, астрономию вычеркнули из школьной про-
граммы, но законы Ньютона не отменены. Сила гравита-
ции прямо пропорциональна массе и обратно пропорцио-
нальна квадрату расстояния. Самая большая планета 
Солнечной системы — Юпитер, который неизменно уча-
ствует в параде планет в качестве главного персонажа, — 
в 26 тысяч раз массивнее Луны. Но Юпитер при макси-
мальном сближении находится от нас на расстоянии 
в 2 тысячи раз дальше Луны. Поэтому, посчитайте на до-
суге, воздействие Юпитера на Землю в 150 раз слабее, чем 
влияние Луны. Никаких приливов и отливов самая боль-
шая планета на Земле вызвать не может. Древние греки 
и римляне могли трястись от страха при упоминании Бо-
га-громовержца, именем которого названа самая боль-
шая планета. Но в XXI веке мы должны понимать, что вли-
яния на земные процессы Юпитер не оказывает. Руки, как 
говорится, у Юпитера коротки. Даже Солнцу, которое за-
правляет жизнью на Земле, гравитационное воздействие 
не по зубам. Солнечные приливы в океане имеют высоту 
1–2 сантиметра и незаметны даже головастикам. Впро-
чем, я прекрасно понимаю, что все сказанное не убеждает 
поклонников астрологии. Расположение звезд и планет на 
небе оказывает на нашу судьбу не большее влияние, чем 
очертания испарений при гадании на внутренностях 
жертвенных животных. Великого Виталия Гинзбурга, ла-
уреата Нобелевской премии, приводила в  отчаяние вера 
наших сограждан в астрологию, которая низводила их до 
уровня обитателей пещер. Кстати, я заметил, что тот, кто 
считает, будто Венера влияет на финансы, а Сатурн — на 
карьеру, в итоге оказывается горемыкой, которому везет 
как утопленнику. Но, как бы то ни было, парад планет — 
зрелище величественное.

Шокирующие факты детской агрессии вновь взрывают 
новостные ленты. Их устрашающе много: еще в прошлом 
году уполномоченная по правам ребенка при президенте 
РФ Мария Львова-Белова сообщала, что четверть всех жа-
лоб в ее аппарат связаны с травлей ребенка в школе. Роди-
тели негодуют: куда, мол, смотрят педагоги? И предъяв-
ляют образовательным учреждениям немалые счета. Так, 
школе села Новожилкино Иркутской области присудили 
выплатить 200 тысяч рублей подростку, получившему се-
рьезную травму руки. Мама мальчика заявила, что вино-
вные в том одноклассники долгое время вели себя по от-
ношению к сыну агрессивно, а педагоги не принимали 
мер. А недавно стало известно, что химкинскому лицею, 
в котором пятиклассница нанесла 126 ударов ножом дру-
гой девочке, предъявлен иск в размере 20 миллионов руб-
лей в качестве компенсации за причинение морального 
вреда. Конфликт, закончившийся поножовщиной, по вер-
сии следствия, произошел на почве ревности: девчушки 
не поделили мальчика и популярность в соцсетях. Постра-
давшая была доставлена в больницу в тяжелом состоя-
нии, жизнь ей спасти удалось, но предстоит долгое лече-
ние, стоимость которого пока уточняется. Про девочку, 
изуродовавшую лицо одноклассницы, учителя говорят: 
«Тихий и замкнутый ребенок». Почему родители не заме-
тили, что в душе их дочери бушует злость, — вопрос на за-
сыпку. Но и законом безопасность детей в учебных заве-
дениях у нас до сих пор не регламентирована. Всевозмож-
ные эксперты дискутируют на эту тему не первый год, но 
разобраться, в чем причины школьной травли, и понять, 
как ее предотвратить, пока, увы, не удается. 
Между тем новости из разных регионов страны продол-
жают устрашать общественность. В Бурятии школьники 
одного из поселков три дня избивали второклассника, да 
еще и снимали это на видео. Три дня! Почему никто из 
взрослых не заметил ни слез, ни побоев, ни переживаний 
ребенка? Зато постфактум этот случай активно муссиру-
ется на просторах интернета с тем же посылом — во всем 
виновата школа. Конечно, педагоги должны отслежи-
вать, как складываются межличностные отношения их 
учеников. Однако в проведенных соцопросах более поло-
вины школьных учителей честно говорят, что не понима-
ют, как бороться с буллингом. А дети признаются, что не 
знают, кому и как рассказать о том, что их обижают свер-
стники. Вообще-то по закону главные защитники ребен-
ка — его родители, именно они несут ответственность за 
здоровье и благополучие своего чада. Может, об этом то-
же стоит почаще вспоминать? А заодно обратить внима-
ние, например, на мартовские региональные новости 
с тегом «дети». Жительница Приморья жестоко избила 
малолетнюю дочь, возбуждено уголовное дело. В Нижего-
родской области бабушка выбросила двухлетнего внука 
с пятого этажа, малыш пережил падение, но умер от пере-
охлаждения. В Хабаровском крае мать забила насмерть 
годовалого сына. В Иркутске суд приговорил к пяти годам 
мужчину, который истязал четырехлетнюю падчерицу. 
Но почему-то подобные факты в информационном про-
странстве распространяются и обсуждаются не слишком 
активно. Дети — наши зеркала. И в семьях, где царят рав-
нодушие, злоба и чудовищная, безграничная жестокость, 
добрых, отзывчивых, послушных и неконфликтных ребя-
тишек воспитать невозможно. И никакая школа с армией 
грамотных педагогов и психологов во главе справиться 
с этой проблемой без родительского участия не сможет. 
В каждой детской беде виноваты взрослые. Все — без ис-
ключения и права на какое-либо оправдание.

Стартующая 25 марта Неделя детской книги — одно из жи-
вых и полезных мероприятий, доставшихся нам от СССР. 
В этом году НДК отмечает восьмидесятилетний юбилей. 
Первый праздник детской литературы состоялся в 1943 году. 
Инициатором выступил автор «Кондуита и Швамбрании» 
Лев Кассиль. Издательская деятельность в стране в годы во-
йны не останавливалась. Корифеи детской литературы — 
Сергей Михалков, Николай Носов, Лев Кассиль, Валентин 
Катаев, Борис Заходер — не только работали на фронтах как 
военкоры, но и вели большую общественную работу — 
встречались с юными читателями, внушали им веру в гряду-
щую победу.
У детской литературы в СССР богатые традиции. В стране 
выходили всесоюзные, республиканские и областные дет-
ские журналы: «Пионер», «Юный натуралист», «Юный тех-
ник», «Мурзилка», «Веселые картинки», «Костер», «Искорка» 
и так далее. Тираж «Пионерской правды» достигал десяти 
миллионов экземпляров! Лучшие произведения отечествен-
ных авторов печатались в газете с продолжением. Юные чи-
татели, можно сказать, жили литературой. Смелость и отва-
га книжных героев были нормой жизни. Образы летчиков, 
полярников, разведчиков, покорителей целины легко 
и естественно входили в сознание читателей, побуждая их 
к полезным для общества делам. Государство всячески под-
держивало талантливых авторов. К примеру, сугубо детская 
повесть Николая Носова «Витя Малеев в школе и дома» впер-
вые была опубликована в главном взрослом журнале стра-
ны, «Новом мире», в 1951 году, а спустя год удостоена Ста-
линской премии по литературе. 
Основанное в 1933 году издательство «Детская литература» 
(«Детгиз», как называли его авторы и редакторы) по тира-
жам выпускаемых книг считалось одним из крупнейших 
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8 октября 1968 года. Москва. Автор любимой многими поколениями детей повести «Кондуит и Швамбрания», 
инициатор проведения Недели детской книги Лев Кассиль на встрече со школьниками в Центральной 
библио теке. Писатель с удовольствием обсуждает иллюстрации с юными читателями.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Для тех, кто любит 
читать

в мире. Это была настоящая фабрика, выдававшая востребо-
ванную и качественную продукцию. Русская и мировая класси-
ка, сотни талантливых авторов и неравнодушных к своему делу 
редакторов удовлетворяли читательские запросы подрастаю-
щих поколений. Детская литература как бы брала за руку едва-
едва научившегося читать первоклассника, вела его по жизни, 

предлагая книги на любой возраст и любой вкус. Советское 
школьное образование в то время считалось лучшим в мире. 
В каждом районе был Дом пионеров и школьников, где мож-
но было записаться в любой кружок или спортивную сек-
цию. Книги, особенно детские, стоили копейки. Сегодня, 
к примеру, приличная детская книжка в магазине «Лаби-
ринт» стоит от полутора до двух тысяч рублей. 
В советские времена известные литераторы по путевкам бю-
ро пропаганды Союза писателей ездили по стране, выступа-
ли в школах, детских домах, библиотеках. В разных городах 
«Книжкина неделя» (так назывался этот праздник) станови-
лась по-настоящему всенародной. К делу подключались теа-
тры, в домах культуры устраивались вечера поэзии, в клубах 
ставили самодеятельные детские спектакли и литературные 
вечера.
В нынешнем году штабом НДК избрана Российская государ-
ственная детская библиотека. С 25 марта по 2 апреля в ее 
аудиториях и актовых залах проходят мастер-классы, лекции 
для детей и взрослых, презентации книг, встречи с писателя-
ми и художниками-иллюстраторами, театрализованные чте-
ния, показы кино и мультфильмов. О возрастающем внима-
нии государства к детской литературе свидетельствует и уч-
реждение специальной премии президента РФ в области ли-
тературы и искусства за произведения для детей и юноше-
ства. В этом году, правда, среди победителей писателей не 
оказалось. Премию получили представители других творче-
ских профессий. Пока что основной вал детской литературы 
в России — иностранные переводы и переиздания советской 
и русской классики. Самым тиражным автором в минувшем 
году оказался Корней Чуковский. Страна соскучилась по но-
вым ярким книгам для детей современных отечественных 
авторов. Они обязательно появятся. Время зовет!
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Показательный случай произошел на днях в Нижнем Новго-
роде: врачи скорой помощи 3,5 часа провели на ложном вы-
зове. Из-за двери им крикнули, что больной спит, помощь не 
требуется. Но бригада не могла просто уехать, ведь по теле-
фону сказали, что у мужчины отказали ноги. Вдруг это ин-
сульт? В итоге дверь вскрыли сотрудники МЧС. В комнате — 
пьяная ухмыляющаяся компашка. Дескать, пошутили. А вот 
еще парочка подобных примеров из свежей алкогольной 
хроники. В Казани мужчина соврал диспетчеру, что зарезал 
сестру. В Белозерске Вологодской области молодежь «реза-
лась» в карты с уговором: проигравший вызывает врачей. 
Оставшаяся в дураках девушка позвонила в скорую и сказа-
ла, что хочет свести счеты с жизнью.
Все эти случаи закончились составлением протокола, за пья-
ное остроумие придется заплатить. Только штраф, согласно 
Кодексу об административных нарушениях, смехотворный: 
от 1 до 1,5 тысячи рублей. Вызов платной скорой обойдется 
значительно дороже. Несколько лет назад в Госдуме собира-
лись повысить штраф за ложный вызов до 10 тысяч, да так 
и не собрались. Впрочем, материальный ущерб (потрачен-
ный бензин, работа медицинской бригады) здесь не главное. 
Врачей ждут другие больные, среди которых могут быть и тя-
желые, и экстренные. Кому-то такая шутка юмора может 
стоить жизни.
Бороться с заведомо ложными вызовами, конечно же, надо. 
Но главная проблема скорой — другие вызовы, необосно-
ванные. Опять же пример из новостей: жительница Тюмени 
сказала диспетчеру, что ее муж после удаления зуба потерял 
сознание. На самом деле у него разболелась десна. Скорую 
помощь вызывают, чтобы сбить температуру, снизить давле-
ние или послушать легкие: «Нет ли у меня пневмонии?» 
И вот таких звонков, по разным оценкам, от 30 до 60 процен-

Проигравший 
вызывает врачей 

тов. Люди не понимают (точнее, не хотят понимать), что это не 
поликлиника на колесах, а экстренная служба, как пожарная 
команда или полиция.
Необоснованные вызовы тоже по сути ложные, они перегружа-
ют медперсонал, мешая нормально работать. Время от време-
ни эту вечную проблему пытаются решить. В Ставрополе и Ека-

теринбурге обсуждалось введение весьма умеренной платы 
за необоснованные звонки в скорую. Но возмущение обще-
ственности заставило прекратить эксперименты. Приходит-
ся диспетчерам действовать на свой страх и риск, убеждая 
легких больных обратиться в поликлинику. Но это игра с ог-
нем. Когда на Сямозере в Карелии лодки с детьми попали 
в шторм, одна из спасшихся девочек сумела дозвониться до 
скорой, но снявшая трубку фельдшер ей не поверила и даже 
пообещала наказать за шалость.
Людям свойственно паниковать, заблуждаться, преувеличи-
вать тяжесть симптомов своей болезни. Но как разобраться 
в состоянии человека за пару минут телефонного разговора? 
И вообще, не отягощенный медицинским образованием че-
ловек имеет право на ошибку. Особенно если путаются мыс-
ли из-за высокой температуры. Да, объективно угрозы жиз-
ни нет, но больному-то кажется иначе! Очевидно, что надо 
на государственном уровне провести широкую разъясни-
тельную работу, довести до людей четкий алгоритм дей-
ствий: когда вызывать скорую, когда неотложку или участ-
кового врача, а когда топать в поликлинику на своих двоих.
Возможность в любое время дня и ночи вызвать целую меди-
цинскую бригаду, не заплатив за это ни копейки, — жирный 
плюс нашему здравоохранению. Но все, что дается даром, 
люди обычно не ценят. Сотрудники скорой помощи, любя-
щие жаловаться на звонки «наглых и мнительных больных», 
с легким сердцем передают в поликлинику столь же необяза-
тельные активы — вызовы на дом участкового врача после 
визита скорой. А того частенько не ждут — вечером темпе-
ратуру сбили, и утром человек пошел в магазин, а то и уехал 
на работу. О силах и времени, которые тратит участковый на 
такие «приветы» от коллег, никто не думает. Ведь вызовы 
у нас бесплатные!

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставят сестры Валерия (слева) и Виолетта Павленковы, которые принимают участие в баскетбольном фестивале «Кубок Красной площади». 
Юные спортсменки активно провели выходной день: не только успешно отыграли свои матчи, но и побывали на художественной выставке, посвященной истории 
этого популярного вида спорта. 
Нешуточный интерес у девчонок также вызвали соревнования среди взрослых: свои навыки владения мячом и умение бросать «трехочковые» точно в кольцо про-
демонстрировали уже состоявшиеся атлеты, в числе которых были и серебряные призеры Олимпиады в Токио. Между собой померились мастерством участники 
сильнейших российских команд, а также титулованные сборные Беларуси, Казахстана, Узбекистана, Киргизии и Сербии.

Не аттестованным 
в регионах гидам 
запретят работать.
И как вам?

НИКИТА КРИЧЕВСКИЙ 
ЭКОНОМИСТ

Это хорошая идея. Сама атте-
стация — это вполне нормаль-
ная вещь для любых ИП и са-
мозанятых в тех сферах, кото-
рые оказывают услуги людям. 
И благодаря этому услуги ги-
дов, экскурсоводов станут ка-
чественнее. Будет некое подо-
бие экзаменов, благодаря ко-
торым люди смогут лучше до-
носить информацию до 
туристов. Мы живем в город-
ских районах, о которых ниче-
го не знаем. А ведь на улицах 
есть множество заведений, 
домов и просто памятных 
мест, связанных часто даже не 
с советской, а дореволюцион-
ной историей. И чем лучше 
подготовлен экскурсовод 
в конкретном городе, тем 
больше достоверной инфор-
мации он сможет передать.

ВАДИМ МАМОНТОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ТУРАГЕНТСТВА 

Пока эта инициатива выгля-
дит недоработанной. Потому 
что к 1 июля 2023 года все экс-
курсоводы не успеют полу-
чить нужную аккредитацию 
в конкретных регионах. У нас 
на сегодняшний день вообще 
мало организаций, которые 

могут делать такую аттеста-
цию. Но отмечу, что сейчас 
многие гиды, которые работа-
ют легально, и так уже имеют 
государственную аккредита-
цию. А кто будет заниматься 
остальными и по каким кри-
териям аттестовать? Пока не-
понятно. 

АЛЕКСАНДР ОСИПОВ 
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ГИДОВПЕРЕВОДЧИКОВ, 
ЭКСКУРСОВОДОВ И ТУРМЕНЕДЖЕРОВ

Мы уже более 20 лет работаем 
над этим законом. Потому что 
от работы экскурсовода мно-
гое зависит в нашей отрасли. 
Даже если туристическая ком-
пания подготовит прекрас-
ный продукт, а гид непрофес-
сиональный, неинтересный, 
люди останутся недовольны. 
А если, наоборот, какие-то 
проблемы, например с логи-
стикой, с транспортом, то хо-
роший гид заставит забыть 
о всех неурядицах. Но неле-
гальные экскурсии, напри-
мер, которые проводят по пи-
терским крышам, катаком-
бам или даже по барам, все 
равно останутся. Поэтому их 
нужно сделать легальными 
и аттестовать гидов. 

Аттестация экскурсоводов, гидов-переводчиков и ин-
структоров-проводников станет обязательной с 1 июля 
2023 года. Аккредитация должна быть в том регионе, 
где будет работать человек. Закон уже вступил в силу, 
но пока порядок аттестации остается добровольным. 

вопрос дня

Подготовил ИЛЬГАМ АЗМУХАНОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Как успокаивает 
нас кино
Самый транквилизирующий жанр — это детектив. Его 
смотрят запоем все поколения, несмотря на неприятные 
обстоятельства и кровожадных преступников. Душа зри-
теля устремляется к финалу, когда изворотливый преступ-
ник будет обнаружен и наказан, а справедливость востор-
жествует. Именно торжество справедливости умиротво-
ряет и после напряженного развития сюжета сопровожда-
ется катарсисом, разрядкой: наконец-то, ура, попался! 
Вы обратили внимание, что детектив в классическом рома-
не — человек пожилой, опытный, давно про себя все по-
нявший. Шерлок Холмс, мисс Марпл, Эркюль Пуаро. По су-
ти, это добрый волшебник, рассказывающий витиеватые 
сказки. Какими бы трудными ни были обстоятельства, мы 
все надеемся на опытного, уравновешенного, дотошного 
мудреца, который докопается до истины, приятно всех 
удивив. Даже если кино — это фабрика по производству 
иллюзий, такие фокусы создают вполне реальные психоло-
гические эффекты. Еще одним любимым утешительным 
жанром остается мелодрама. Большинство фанаток филь-
мов и сериалов про любовь — женщины. Дело не только 
в любви, но и в постоянных качелях, которые устраивают 
авторы, терзая зрительниц, то бросая в бездну ада, то воз-
нося до небес. Мужчины успокаиваются по-другому. Они 
смотрят боевики, в которых герой любой ценой достигает 
цели. Героя не интересуют женщины, если только они не 
помогают двигаться к цели. А если возникнет выбор — она 
или приз, — настоящий герой выберет приз, разве что пу-
стив скупую мужскую слезу над могилой возлюбленной. 
Самый щадящий жанр про любовь — романтическая ко-
медия. Это кино, в котором только любуются друг другом, 
невинно целуются, никакого секса, во всяком случае в ка-
дре. Дело в том, что каждый из жанров обращается к раз-
ным возрастным этапам взросления зрителя. Мелодрамы 
и боевики находят отклик в душах тех, кто застрял в  ран-
нем подростковом возрасте, когда мальчики и девочки 
скептически относятся друг к другу, образуя как будто бы 
противоборствующие лагеря. А романтическая комедия 
(родные «Золушка», «Ирония судьбы» или чужая «Аме-
ли») возвращает нас в детсадовские сказочные времена. 
Герои романтических комедий с удовольствием вместе 
едят, смеются, бегают под дождем, путешествуют, им хо-
рошо вдвоем. И хотя злой рок испытывает их чувства, они 
обязательно найдут способ остаться вместе. Психология 
малыша: главное — не потерять любовь мамы, остальное 
как-то само собой сложится. Такое кино успокаивает нас, 
погружая в состояние физиологического счастья, напол-
няя кадр красками, касаниями, запахами, водными про-
цедурами, поеданием вкусной еды, необычными видами, 
игрушками, смехом. Так утоляется сенсорный голод бед-
ного горожанина, который сто лет не бегал босиком по 
траве, не слушал птиц и не нюхал юную еловую веточку. 
И лицо зрителя расплывается от счастья, как празднич-
ный блин по сковородке. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Коллекция столичного историка стала 
основой новой экспозиции музея

Тяжелое наследие эпохи репрессий

В Государственном музее 
А. С. Пушкина открылась вы-
ставка «Последний гусар. 
История императорской ар-
мии и флота в собрании 
Ю. Б. Шмарова», приурочен-
ная к 125-летию со дня рож-
дения московского коллек-
ционера и эксперта по генеа-
логии Юрия Шмарова.

Особое место в этом собрании 
занимают материалы, охва-
тывающие период от Отече-
ственной войны 1812 года до 
Первой мировой. Шмаров со-
бирал оригинальные произ-
ведения живописи, книги, 
редкие документы и фотогра-
фии, связанные с той или 
иной войной, в которой уча-
ствовали русские солдаты 
и офицеры. Коллекционер, 
выходец из дворянской семьи, 
очень интересовался военной 
темой, так как многие в его 
роду были связаны с армией, 
да и сам юношей он успел по-
служить в 13-м Нарвском гу-
сарском полку.
После Октябрьской револю-
ции 1917 года Шмаров оту-

чился на юрфаке МГУ, рабо-
тал в Московском уголовном 
розыске, а в 1933-м был ре-
прессирован и отправлен в ла-
геря. В 1956-м Шмаров был 
реабилитирован и смог вер-
нуться в Москву...
В одном из залов выставки — 
множество документов. Стену 
украшают портреты, оформ-
ленные в паспарту.

— Мой отец покупал эту бума-
гу рулонами на Арбате, а мы 
с внуками ее резали, — вспо-
минает дочь Юрия Шмарова 
Ольга. — Именно поэтому со-
трудники музея решили со-
хранить эти паспарту. Отец 
сам передал коллекцию му-
зею. Благодаря его труду те-
перь многие люди смогут уз-
нать о своих предках. 

После открытия выставки го-
стям музея показали слайд-
фильм, отреставрированный 
сотрудниками музея А. С. Пуш-
кина специально к юбилейной 
дате. На 20-й минуте там зву-
чит голос Юрия Борисовича, 
а чуть позже в кадре появляет-
ся он сам. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В этот день, 70 лет назад, 
был опубликован указ о са-
мой масштабной амнистии 
в истории СССР.

Так называемая бериевская 
амнистия, в ходе которой на 
волю вышли свыше 1 миллио-
на 200 тысяч человек, была 
объявлена почти сразу после 
смерти Сталина. В то время ве-
лась отчаянная борьба за 
власть между руководителями 
страны, которые продолжи-
тельный период находились на 
вторых ролях. Среди главных 
претендентов на высший пост 
был Лаврентий Берия, кото-
рого считали самым влия-
тельным человеком в стране, 
поскольку он руководил все-
ми спецслужбами. Именно 
Берия тогда командовал си-

стемой лагерей, и амнистия 
получила его имя. Освобож-
дения заключенных проводи-
лись и раньше, но подобных 
масштабов никогда не дости-
гали. Поэтому сразу поползли 
слухи, что таким образом Бе-
рия хочет добиться популяр-
ности и занять место покой-
ного Сталина.
— Самая распространенная 
версия амнистии, которая ста-
ла популярной даже в серьез-
ной исторической литературе, 
заключается в том, что это бы-
ла попытка власти поменять 
политический курс на более 
либеральный, — пояснил 
старший научный сотрудник 
лаборатории истории и архео-
логии Дальневосточного отде-
ления РАН Александр Коз-
лов. — Но в действительности 
амнистия не являлась частью 
смягчения режима. А многие 
проекты реформ, приписывае-

мые Берии, не существовали 
в реальности. Скорее, имела 
место попытка как-то разре-
шить кризис лагерной систе-
мы в целом.
При всем размахе амнистия 
практически не затронула 
осужденных по политическим 
статьям и приговоренных 
к максимальным срокам. 
Массовый пересмотр дел по-
литзаключенных и их реаби-
литация началась только по-
сле XX съезда, где Никита Хру-
щев выступил с критикой 
культа личности Сталина. 
Атмосфера бериевской амни-
стии довольно точно переда-
на в фильме режиссера Алек-
сандра Прошкина «Холодное 
лето 53-го». Оказавшиеся на 
воле бывшие бандиты при-
несли много горя мирному 
населению. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru

дата

НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВА
КУРАТОР ВЫСТАВКИ

Юрий Шмаров — известный 
московский генеалог, библио-
фил. Он сделал многое для со-
хранения истории российско-
го дворянства. Он собрал свою 
коллекцию в советское время. 
В то время генеалогия как на-
ука была под запретом. 
Но Шмаров начинал собирать 
ее в 1917 году, когда больше-
вики начали уничтожать дво-
рянство. К Юрию Борисовичу 
за советом приходили истори-
ки, писатели, музейные работ-
ники, консультировались 
по вопросам родословных, 
узнавали, кто изображен 
на портретах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕВГЕНИЙ СПИЦЫН
ИСТОРИКПУБЛИЦИСТ

Столь массовое освобожде-
ние, конечно, негативным об-
разом отразилось на росте 
уголовных преступлений. 
Многие амнистированные 
уголовники не желали посту-
пать на работу и заниматься 
честным трудом. Они сбива-
лись в банды и шли снова во-
ровать и убивать. К чести на-
ших правоохранительных ор-
ганов, с разгулом бандитизма 
им удалось справиться отно-
сительно быстро. Интересно 
отметить, что в западных 
средствах массовой информа-
ции амнистия была встречена 
в позитивном ключе, в этом 
увидели признак грядущего 
потепления и демократиза-
ции после смерти Сталина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
27/III Под одной крышей. 
28/III премьера Бег. 29/III Ва-
банк. 30/III Доходное место. 
31/III  Женитьба. 1/IV Юнона 
и Авось. 2/IV Поминальная мо-
литва. 3/IV Под одной крышей. 
4/IV Последний поезд. 5/IV пре-
мьера Бег. 6/IV Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 8/IV Шут 
Балакирев. 9/IV Женитьба. 
10/IV Под одной крышей. 
11/IV ЛюБоль. 12/IV Ва-банк. 
13/IV Юнона и Авось.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей-усадьба Ф. И. Шаляпи-
на (филиал Российского на-
ционального музея музыки).
Новинский бульвар, 25–27. 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1166), 
✆ (915) 168-07-14
30/III в 19 ч. «Жемчужины ка-
мерной музыки: С. В. Рахмани-
нов». Избранные произведения 
С. В. Рахманинова. Владимир 
Скоморохов (фортепиано).
Москонцерт на Пушечной. 
Бальный зал. Пушечная ул., 4, 
стр. 2. ✆ (915) 168-07-14
12/IV в 19 ч. «Фортепианные 
шедевры русских композито-
ров». Камелия Хоанг (фортепи-

ано). Чайковский, Рахманинов, 
Прокофьев.
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Большой 
Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14
13/IV в 19 ч. Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Лауреаты международных 
конкурсов, студенты 5-го курса 
Московской государственной 
консерватории имени П. И. Чай-
ковского. Кристина Курвиц 
(скрипка), Василиса Крылова 
(скрипка), Ни Сяньхэ (альт), 
Диана Будняк (виолончель), 
Александр Тюменцев (фортепи-
ано). Григ, Дворжак.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15 А 
(здание театра на территории 
Детского Таганского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
31/III в 16 ч. Царевна-Лягушка. 
1/IV в 12 и 15 ч. Сказка про 
Солдата и Жар-птицу и про 
глупую царицу. 2/IV в 12 и 15 ч. 
Заколдованный лес. 5/IV в 17 ч. 
Заколдованный лес. 6/IV в 17 ч. 
Королевство кривых зеркал. 
8/IV в 12 и 15 ч. Королевство 
кривых зеркал. 9/IV в 12 и 15 ч. 
Царевна-Лягушка. 12/IV в 17 ч. 
Золушка. 13/IV в 17 ч. Заколдо-
ванный лес.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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24 марта 16:55 Дочь генеалога Юрия Шмарова Ольга 
на выставке в Государственном музее А. С. Пушкина
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